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Na noite da última sexta-feira, dia 15, 
centenas de espectadores comparece-
ram ao teatro da Praça das Artes para 
prestigiar a palestra de Mário Sérgio 
Cortella, que abordou o tema “Forta-
lecimento de Vínculos Familiares” a 
convite de Sílvio Macedo, secretário 
da Família de Barueri. Ricardo Caiaffa, 
secretário-adjunto da Família, orador do 
evento, deu a palavra a Jean Gaspar, se-

cretário de Cultura e Turismo. Ele deu 
as boas-vindas a todos os espectadores 
e aproveitou para convidá-los para o 
Festival de Teatro Amador que vai até o 
dia 21 (quinta-feira) com a apresentação 
gratuita de várias companhias teatrais 
do Estado de São Paulo e terá a premia-
ção na noite seguinte na mesma Praça 
das Artes. Cortella elogiou a disposição 
de todos em comparecerem ao evento
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Tempo para enfrentar 
mudança climática 
está se esgotando, 
diz Guterres

Brasil amplia meta de 
redução de emissão de 
gases de efeito estufa

STF pode formar 
maioria contra 
marco temporal
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Na ONU, Lula diz que 
multilateralismo global 
vem sendo corroído

Osasco promove Conferência Intermunicipal 
da Educação especial na perspectiva inclusiva

Equipe multidisciplinar ministrará seminário 
e ciclo de palestras para cuidadores de idosos 
em Cotia
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Estrada Araçariguama é asfaltada pelo 
programa Itapevias

CARAPICUÍBA » Pág. 04

Prefeitura de Barueri oferece 
curso de aprimoramento 
educacional nos Centros de 
Capacitação Profissional 
e Lazer – CCPL Barueri

A Câmara dos Deputados aprovou pro-
jeto de lei que torna hediondos crimes 
como sequestro, cárcere privado ou trá-
fico de pessoas quando praticados contra 
criança ou adolescente. A proposta será 
enviada ao Senado. Condenados por 
crimes considerados hediondos não po-
dem contar com anistia, graça e indulto 
ou fiança, devendo o apenado começar 
a cumprir pena inicialmente em regime 
fechado. Foi aprovado o texto do rela-
tor, deputado Altineu Côrtes (PL-RJ), 
para o Projeto de Lei 4224/21, do de-
putado Osmar Terra (MDB-RS). Novos 
crimes também são tipificados no texto, 
como os de bullying ou cyberbullying; 

Profissionais da educação recebem mais 
um treinamento de primeiros socorros 

Saveiro Extreme 2024: 
preços, equipamentos, 
novidades, motor

O projeto cria 
ainda uma 
política nacional 
de prevenção e 
combate ao abuso 
e exploração 
sexual de crianças 
e adolescentes

Comissão adia votação 
sobre proibição do 
casamento homoafetivo
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Prefeitura de Caraguatatuba 
abre cotas de patrocínio 
para 6º Caraguá Beer Festival

Cortella comove espectadores 
abordando fortalecimento 
de vínculos familiares em Barueri

Inmet aumenta alerta de calor para 
“vermelho” em nove estados do Brasil

Câmara aprova projeto de combate a crimes 
praticados contra crianças e adolescentes

Prefeitura de Carapicuíba 
realiza a entrega da 
reforma da Emei Nai 
Molina do Amaral

A Prefeitura de Carapicuíba entregou 
nesta quarta-feira, 20, a reforma da Emei 
Prof. Nai Molina do Amaral, situada no 
Jardim do Planalto. 

A prefeitura de Barueri, por meio da 
SADS, oferece o curso de aprimoramen-
to educacional nos Centros de Capacita-
ção Profissional e Lazer - CCPL Barueri. 
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Alckmin sanciona com 
vetos lei que atualiza 
Código Penal Militar

Evento internacional 
no Rio debate união 
de agronegócio com 
ambiente
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Centro cultural de 
Taubaté recebe exposição 
“Pavões” do artista e 
artesão Eduardo Leisan
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A Câmara dos Deputados aprovou nesta 
quarta-feira (20) projeto de lei que tor-
na hediondos crimes como sequestro, 
cárcere privado ou tráfico de pessoas 
quando praticados contra criança ou 
adolescente. A proposta será enviada ao 
Senado. Condenados por crimes consi-
derados hediondos não podem contar 
com anistia, graça e indulto ou fiança, 
devendo o apenado começar a cumprir 
pena inicialmente em regime fechado. 
Foi aprovado o texto do relator, deputa-
do Altineu Côrtes (PL-RJ), para o Pro-
jeto de Lei 4224/21, do deputado Osmar 
Terra (MDB-RS). Novos crimes tam-
bém são tipificados no texto, como os 
de bullying ou cyberbullying; e a falta 
dolosa de comunicação à polícia do de-
saparecimento de criança ou adolescen-
te por parte de pais ou responsáveis.O 
projeto cria ainda uma política nacio-
nal de prevenção e combate ao abuso 
e exploração sexual de crianças e ado-

lescentes, além de prever a criação de 
protocolos a serem seguidos nas escolas 
para prevenir e combater a violência 
nesse ambiente.

Crimes hediondos
Ao lado dos crimes de sequestro, cár-
cere privado ou tráfico de crianças ou 
adolescentes, será considerado hedion-
do agenciar ou coagir esse público a 
participar de cenas de pornografia, atu-
ar com essas pessoas nessas cenas ou 
mesmo exibir ou transmitir pela internet 
ou aplicativos, em tempo real, cena de 
sexo explícito ou pornográfica com a 
participação de criança ou adolescente. 
Atualmente, o Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA) não classifica como 
crime essa transmissão em tempo real, 
que é incluída pelo projeto com pena de 
4 a 8 anos de reclusão. Igual classifica-
ção será imposta ao condenado por ad-
quirir, possuir ou armazenar fotografia, 

Alckmin vetou um artigo que previa 
acabar com a punição para militares que 
criticam publicamente decisões do go-
verno. As novas regras foram publica-
das na edição de hoje do DOU (Diário 
Oficial da União) A exclusão de tipici-
dade da conduta de ‘publicar o militar, 
sem licença, ato ou documento oficial 
ou criticar qualquer resolução de gover-
no’ atenta contra os princípios constitu-
cionais da hierarquia e da disciplina, e 
também contra as próprias instituições 
militares, haja vista que as Forças Ar-
madas são instituições nacionais per-
manentes e regulares, sob a autoridade 
suprema do Presidente da República. 
Razões do veto. Além disso, mili-
tares acusados de crimes sexuais 
e violência doméstica responde-
rão na Justiça comum. Antes eles 
eram julgados pela Justiça Militar. 
Os crimes de que trata o dispositivo, em 
razão da sua sensibilidade e gravidade, 
merecem tratamento específico, a fim 
de potencializar o caráter preventivo 
e protetivo do atendimento às vítimas, 
inclusive com o estabelecimento de ju-
ízos especializados para processamento 
e julgamento das causas, mostrando-se 

contrária ao interesse público em razão 
da previsão legal de hipóteses em que 
tais crimes seriam de competência da 
Justiça Militar.
 
Justificativa do Ministério das Mu-
lheres: Alckmin também vetou um 
trecho que previa a exclusão de cri-
minalidade quando o militar, na 
função de comando, usasse meios 

violentos contra subalternos para a exe-
cução de serviços e manobras urgentes. 
A ampliação do instituto da excludente 
de ilicitude para uso da violência contra 
subalternos na iminência de perigo ou 
grave calamidade o tornaria aplicável 
potencialmente a todo militar em fun-
ção de comando, o que causaria insegu-
rança jurídica em razão da diversidade 
de interpretações possíveis

O Supremo Tribunal Federal (STF) pode 
maioria de votos contra a tese do mar-
co temporal para demarcação de terras 
indígenas. Com placar de 5 votos a 2, a 
sessão será retomada às 14h, quando a 
Corte entrará na 11ª sessão para analisar 
a questão. No julgamento, os ministros 
discutem o chamado marco temporal. 
Pela tese, defendida por proprietários 
de terras, os indígenas somente teriam 
direito às áreas que estavam em sua pos-
se no dia 5 de outubro de 1988, data da 
promulgação da Constituição Federal, 
ou que estavam em disputa judicial na 
época. Os indígenas são contra o enten-

dimento. Até o momento, os ministros 
Alexandre de Moraes, Luís Roberto 
Barroso, Edson Fachin, Cristiano Zanin 
e Dias Toffoli se manifestaram contra o 
marco temporal e entendem que a limi-
tação é inconstitucional. Nunes Marques 
e André Mendonça se manifestaram a fa-
vor. Faltam os votos dos ministros Luiz 
Fux, Cármen Lúcia, Gilmar Mendes e da 
presidente, Rosa Weber.

Alcance
Apesar da posição que deve ser conso-
lidade contra a tese, os ministros ainda 
vão decidir sobre o alcance da decisão. 
Entre os votos proferidos, está a possibi-
lidade de indenização de particulares que 
adquiriram terras de “boa-fé”. Pelo en-
tendimento, a indenização por benfeito-
rias e pela terra nua valeria para proprie-
tários que receberam do governo títulos 
de terras que deveriam ser consideradas 
como áreas indígenas. Em outro ponto, 
o ministro Dias Toffoli abriu a possibili-
dade de exploração mineral e de lavou-
ras dentro das terras indígenas, mediante 
aprovação de uma lei pelo Congresso e a 
autorização dos indígenas.

vídeo ou qualquer registro com cenas 
de pornografia envolvendo crianças ou 
adolescentes. “A Câmara teve posicio-
namento firme no combate à violência 
que se faz contra nossas crianças e ado-
lescentes”, disse Osmar Terra, ao come-
morar a aprovação do projeto. Também 
será punível, com multa de 3 a 20 salá-
rios mínimos, a exibição ou transmissão 
de imagem, vídeo ou corrente de vídeo 
(retransmissões sucessivas) de crian-
ça ou de adolescente envolvido em ato 
infracional ou em outro ato ilícito que 
lhe seja atribuído com o fim de permitir 
sua identificação. Desaparecimento Se 
o projeto virar lei, haverá ainda pena de 
reclusão de 2 a 4 anos e multa para o 
pai, a mãe ou o responsável legal que 
não comunicar, de forma dolosa, à au-
toridade pública o desaparecimento de 
criança ou adolescente.

Suicídio 
Sem relação com a idade da vítima, pas-
sa a ser hediondo também o crime de in-
duzir, instigar ou auxiliar em suicídio ou 
automutilação usando-se da internet, de 
rede social ou de transmissão em tempo 
real. A pena atual para esse crime, de 6 
meses a 2 anos de reclusão, será dupli-
cada se o autor for líder, coordenador, 
administrador de grupo, comunidade ou 
rede virtual, ou responsável por estes.
Bullying Embora seja muito comum 
entre crianças e adolescentes, pessoas 
inimputáveis, para os demais agentes 
adultos a prática do bullying passará a 
ser crime punível com multa, se a con-
duta não constituir crime mais grave. De 
acordo com o texto do relator, a intimida-
ção sistemática, individualmente ou em 
grupo, de uma ou mais pessoas, de modo 
intencional e repetitivo e sem motivação 
evidente será considerado bullying. 

O projeto cria ainda uma política nacional de prevenção e combate ao abuso e 
exploração sexual de crianças e adolescentes, além de prever a criação de protocolos 
a serem seguidos nas escolas para prevenir e combater a violência nesse ambiente

A votação do projeto de Lei (PL) que 
proíbe o casamento entre pessoas do 
mesmo sexo foi adiada para o próximo 
dia 27, após acordo entre as lideran-
ças partidárias. A votação da proposta 
estava na pauta na Comissão de Pre-
vidência, Assistência Social, Infância, 
Adolescência e Família da Câmara dos 
Deputados. Mas, pelo acordo, antes de 
colocar o texto em votação, a comissão 
realizará uma audiência pública na ter-
ça-feira (26) para debater o tema.

Acordo
O entendimento entre os parlamentares 
ocorreu após cerca de cinco horas de 
embates entre os deputados. Pelo acor-
do, a audiência pública ouvirá oito pes-
soas: quatro favoráveis ao projeto e qua-
tro contrários.  Além disso, os deputados 
contrários à matéria se comprometeram 
a não usar o chamado kit obstrução. As-
sim é chamado o uso de ferramentas re-
gimentais para evitar votações e outros 
procedimentos que integram o processo 
legislativo, no dia da votação.
 Nesse dia, serão lidos os votos em sepa-
rado e, em seguida, iniciada a discussão, 

seguida da votação. “Nosso entendi-
mento é de que na próxima terça-feira 
faremos a audiência pública e na quar-
ta-feira faremos a votação com o com-
promisso de não haver obstrução”, disse 
o presidente do colegiado, Fernando 
Rodolfo (PL-PE). “Teremos a discussão 
garantida de dez deputados de um lado, 
pelo tempo de 15 minutos, que é o tem-
po regimental, e dez deputados do outro 
lado também pelo tempo de 15 minu-
tos”, anunciou o deputado.

Decisão do STF
Em 2011, o Supremo Tribunal Federal 
(STF) equiparou as relações entre pes-
soas do mesmo sexo às uniões estáveis 
entre homens e mulheres, reconhecendo, 
assim, a união homoafetiva como nú-
cleo familiar. A decisão foi tomada no 
julgamento da Ação Direta de Inconsti-
tucionalidade (ADI) 4277 e da Arguição 
de Descumprimento de Preceito Funda-
mental (ADPF) 132. Além disso, o STF 
entendeu que não há na Constituição um 
conceito fechado ou reducionista de fa-
mília, nem qualquer formalidade exigida 
para que ela seja considerada como tal. 

Câmara aprova projeto de combate 
a crimes praticados contra crianças 
e adolescentes

Comissão adia votação sobre proibição 
do casamento homoafetivo

STF pode formar maioria contra 
marco temporal

Alckmin sanciona com vetos lei 
que atualiza Código Penal Militar
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O secretário-geral da Organização das 
Nações Unidas, António Guterres, disse 
a uma cúpula de líderes climáticos na 
Assembleia Geral da ONU, nesta quarta-
-feira (20), que o tempo está se esgotan-
do para enfrentar a mudança climática, 
graças, em parte, à “ganância nua e crua” 
dos interesses dos combustíveis fósseis. 
Com a cúpula anual da ONU sobre o cli-
ma, a COP28, prevista para novembro 
e dezembro em Dubai, nos Emirados 
Árabes Unidos, Guterres implorou às 
autoridades nacionais que intensifiquem 
os esforços para eliminar gradualmente 
o uso de combustíveis fósseis que cau-
sam o aquecimento do clima. “A mudan-
ça dos combustíveis para os renováveis 
está acontecendo, mas estamos décadas 
atrasados”, disse Guterres no início da 
cúpula de um dia. “Precisamos recuperar 

o tempo perdido com o atraso, a queda 
de braço e a ganância de interesses que 
lucram bilhões com os combustíveis fós-
seis.” “Muitas das nações mais pobres 
têm todo o direito de estar com raiva 
– com raiva por estarem sofrendo mais 
com uma crise climática que não fize-
ram nada para criar, com raiva porque o 
financiamento prometido não se mate-
rializou e com raiva porque seus custos 
de empréstimo estão altíssimos”, disse 
Guterres. Guterres espera que a minicú-
pula de um dia da ONU inspire mais in-
vestimentos e ações de países e empresas 
para alinhar seus planos climáticos com a 
meta global de atingir emissões líquidas 
zero até 2050. O presidente do Quênia, 
William Ruto, pediu a criação de um 
imposto universal sobre o comércio de 
combustíveis fósseis, taxas sobre a avia-
ção e emissões marítimas e transações 
financeiras para arrecadar trilhões de dó-
lares. “Nem a África nem o mundo em 
desenvolvimento precisam de caridade 
dos países desenvolvidos”, disse Ruto. A 
cúpula climática também contou com a 
participação de várias instituições finan-
ceiras internacionais, incluindo a segura-
dora global de viagens Allianz, agências 
multilaterais de empréstimo, incluindo 
o Banco Mundial e o Fundo Monetário 
Internacional, bem como Londres e o es-
tado norte-americano da Califórnia. 

Ele falou sobre protecionismo e dificuldade em resolver conflitos

Tempo para enfrentar mudança 
climática está se esgotando, 
diz Guterres

Na ONU, Lula diz que multilateralismo 
global vem sendo corroído

O Rio de Janeiro receberá, em julho de 
2024, o Fórum Internacional do Desen-
volvimento Agroambiental Sustentável, 
Rio+Agro. O evento deverá reunir de-

batedores internacionais e brasileiros 
para discutir questões sociais, legais 
e econômicas do setor agropecuário e 
agroindustrial, com o foco agroambien-

tal, em âmbito mundial. Estão previstas 
dez palestras internacionais, com mais 
de 50 conferencistas nas discussões, 
entre pesquisadores, profissionais do 
mercado, representantes de organis-
mos internacionais, produtores rurais 
e sociedade civil organizada. Também 
haverá espaços para conexões entre os 
participantes e mentorias com especia-
listas. Os organizadores esperam rece-
ber 15 mil pessoas, nos cinco dias de 
evento.“O principal objetivo do Rio+A-
gro é mostrar ao mundo que é possível 
conciliar a produção agrícola com a pro-
teção ambiental. Você consegue através 
de técnicas, boa engenharia agronômica 
e da boa engenharia florestal, fazer pro-
dução agrícola e, ao mesmo tempo, pre-
servar o meio ambiente”, explica Carlos 
Favoreto, porta-voz do evento.Entre as 
metas do Rio+Agro, estão a consolida-
ção do Brasil como a maior potência 
agroambiental do mundo, a atração de 
investidores internacionais para cadeias 
produtivas de valor agregado no Brasil 
e a demonstração da força da agricultura 
familiar para a segurança alimentar. 

Presidente ucraniano afirma que 30% das centrais elétricas do país 
foram destruídas desde 10 de outubro

Evento internacional no Rio debate união 
de agronegócio com ambiente

A Rússia realizou seu maior ataque de 
mísseis em semanas em toda a Ucrânia 
nesta quinta-feira, atingindo instalações 
de energia no que, segundo as autorida-
des, parece ser a primeira salva em uma 
nova campanha aérea contra a rede elé-
trica ucraniana.Foram registrados cortes 
de energia em cinco regiões ucranianas 
no oeste, centro e leste, reavivando as 
lembranças de vários ataques aéreos 
contra infraestruturas vitais no inverno 
passado, que causaram interrupções de 
energia para milhões de ucranianos du-
rante o frio intenso. Autoridades disse-
ram que pelo menos 18 pessoas ficaram 

feridas nos ataques aéreos, incluindo 
uma menina de 9 anos, e um governa-
dor regional afirmou que duas pessoas 
foram mortas em um bombardeio russo 
durante a noite. “O inverno está che-
gando. Esta noite (a Rússia) renova os 
ataques com mísseis à infraestrutura 
energética ucraniana”, escreveu o par-
lamentar Andrii Osadchuk na platafor-
ma X. O operador de rede Ukrenergo 
disse que foi o primeiro ataque russo à 
infraestrutura de energia em seis meses 
e relatou danos a instalações nas regiões 
oeste e central. “Houve apagões parciais 
nas regiões de Rivne, Zhytomyr, Kiev, 

Dnipropetrovsk e Kharkiv”, disse no 
aplicativo de mensagens Telegram. A 
Ucrânia está correndo há meses para 
consertar a infraestrutura depois que os 
ataques no inverno passado danificaram 
quase metade do sistema de energia do 
país e forçaram os operadores de rede 
a impor cortes regulares de energia. 
Este ano, a Ucrânia tem defesas aére-
as melhores, fornecidas pelo Ocidente, 
mas ainda tem o enorme desafio de se 
defender contra ataques em um país tão 
grande. A Rússia, que enviou dezenas 
de milhares de tropas para a Ucrânia 
em fevereiro de 2022, concentrou seus 
ataques aéreos desde meados de julho 
na infraestrutura portuária e de grãos, 
dificultando os esforços de Kiev - um 
importante produtor global de grãos - 
para exportar produtos alimentícios. 
Muitos dos ataques também mataram 
civis, embora Moscou negue que tenha 
como alvo deliberado os civis. A Rússia 
não comentou sobre os novos ataques 
aéreos, realizados no momento em que 
o presidente ucraniano, Volodymyr Ze-
lenskiy, visita os Estados Unidos para 
conversações após a Assembleia Geral 
da ONU, na qual ele procurou refor-
çar o apoio à Ucrânia. Moscou diz que 
a Ucrânia tem atacado alvos dentro da 
Rússia enquanto Kiev pressiona com 
uma contraofensiva, e que drones ucra-
nianos foram destruídos sobre a penín-
sula anexada da Crimeia e o Mar Negro 
durante a noite.

Rússia atinge instalações 
de energia ucranianas

O governo brasileiro anunciou a amplia-
ção de sua meta de redução de emissão 
de gases de efeito estuda. Na abertura 
da Cúpula da Ambição Climática, even-
to que integra a programação da 78ª 
Assembleia Geral da Organização das 
Nações Unidas, a ministra do Meio Am-
biente e Mudança do Clima, Marina Sil-
va, leu uma carta em nome do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva que amplia de 
37% para 48% a meta brasileira de re-
dução de emissões até 2025 e de 50% 
para 53% até 2030.“Não basta zerar o 
desmatamento para resolver a questão 
da mudança do clima. O mundo requer 
uma transição energética mais ampla. O 
Brasil, que já tinha uma das metas climá-
ticas mais ambiciosas do mundo, decidiu 
ir além. Tenho a satisfação de anunciar 
hoje que vamos atualizar nossa contri-
buição nacionalmente determinada no 

âmbito do Acordo de Paris. Vamos re-
tomar o nível de ambição que apresen-
tamos originalmente na COP21 e que 
tinha sido alterado no governo anterior”, 
destacou o documento. “Isso apesar de 
nossas responsabilidades históricas se-
rem incomparavelmente menores que as 
dos países ricos. Já estamos agindo para 
retornar nossas ambições à realidade”, 
continuou Marina, mantendo a leitura da 
carta. “Mais de 3 bilhões de pessoas já 
são diretamente atingidas pela mudan-
ça do clima, em especial, em países de 
renda média baixa. São os mais pobres, 
mulheres, indígenas, idosos, crianças, 
jovens e migrantes os mais impactados. 
Nenhum país deve ter que escolher en-
tre lutar contra o aquecimento global ou 
combater a fome ou a pobreza. Esse é um 
falso dilema. Todos temos um compro-
misso ético de fazer ambos.” 

Brasil amplia meta de redução de 
emissão de gases de efeito estufa

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
afirmou a líderes mundiais, que o prin-
cípio do multilateralismo global – que 
pressupõe igualdade soberana entre as 
nações –, vem sendo corroído. Ao abrir 
o debate geral de chefes de Estado da 
78ª Assembleia Geral das Nações Uni-
das (ONU), em Nova York, Lula defen-
deu a necessidade de uma reforma no 
sistema de governança global. Desde 
que assumiu o mandato, em discursos 
em diversas instâncias internacionais, 
Lula vem defendendo que o modelo atu-
al de governança, criado depois da Se-
gunda Guerra Mundial, não representa 
mais a geopolítica do século 21. Para o 
presidente, é preciso uma representação 
adequada de países emergentes em ór-
gãos como o Conselho de Segurança da 
ONU. Hoje, esse conselho, com poder 
de tomar importantes decisões interna-
cionais, reúne apenas Estados Unidos, 
Rússia, China, França e Reino Unido. 
“Continuaremos críticos a toda tentativa 
de dividir o mundo em zonas de influên-
cia e de reeditar a Guerra Fria. O Conse-
lho de Segurança da ONU vem perden-
do progressivamente sua credibilidade. 
Essa fragilidade decorre em particular 

da ação de seus membros permanen-
tes, que travam guerras não autorizadas 
em busca de expansão territorial ou de 
mudança de regime. Sua paralisia é a 
prova mais eloquente da necessidade e 
urgência de reformá-lo, conferindo-lhe 
maior representatividade e eficácia”, 
disse Lula. Para ele, entidades interna-
cionais mais representativas podem, por 
exemplo, impor punição aos países que 
não cumprirem seus compromissos em 
questões climáticas. Lula afirmou que 
falta vontade política daqueles que go-

vernam o mundo para vencer as desi-
gualdades e destacou que a atuação de-
sigual dos órgãos de financiamento “é 
inaceitável”. “Nas principais instâncias 
da governança global, negociações em 
que todos os países têm voz e voto per-
deram fôlego. Quando as instituições re-
produzem as desigualdades, elas fazem 
parte do problema, e não da solução. No 
ano passado, o FMI disponibilizou US$ 
160 bilhões em direitos especiais de sa-
que para países europeus, e apenas US$ 
34 bilhões para países africanos. 
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A Prefeitura de Carapicuíba entregou 
nesta quarta-feira, 20, a reforma da 
Emei Prof. Nai Molina do Amaral, si-
tuada no Jardim do Planalto. O equi-
pamento passou por uma revitalização 
no teto, piso, elétrica e pintura em ge-
ral.Essa é a terceira escola entregue só 
neste segundo semestre pela Prefeitura. 
Com a reforma, a Emei agora tem ca-
pacidade para mais de 400 crianças que 
estão na fase de educação infantil.
E a Prefeitura não para por aí. As obras 
dos novos Centros de Educação, Es-
porte, Arte e Cultura (CEEAC) Cohab 
5 e Paturis seguem em ritmo acelerado. 
O primeiro contará com piscina aque-
cida e coberta, teatro e revitalização do 
ginásio de esportes. Já o segundo, pos-
sui campo de grama sintética e novo 
acesso viário para a comunidade. 

Seguem abertas as inscrições para o Se-
minário ‘A Arte e Compromisso do Cui-
dar – Pessoas Idosas e seus Cuidadores’, 
que acontecerá nos dias 10, 17, 24 e 31 
de outubro. A capacitação será minis-
trada por uma equipe multidisciplinar 
composta por nutricionistas, assistente 
social, fisioterapeuta, enfermeiras, ge-
rontólogo e psicóloga. Saiba mais sobre 
os palestrantes. O foco da capacitação 
é qualificar a ação de cuidar de pesso-
as idosas e é direcionada para pessoas 
que não são profissionais, mas que, por 
conta do cenário familiar, precisaram 
assumir o compromisso de cuidar da 
pessoa idosa. As inscrições devem ser 
feitas pelo link https://encurtador.com.
br/dgozK ou diretamente na UBS mais 
próxima. A participação é gratuita e as 
vagas são limitadas. O evento será reali-
zado por meio de uma parceria entre as 
Secretarias de Desenvolvimento Social, 
de Saúde e do Conselho Municipal dos 
Direitos da Pessoa Idosa (CMDPI).

Nos dias 25 e 26 de setembro a Secreta-
ria de Educação da Prefeitura de Osasco 
realizará a I Conferência Intermunici-
pal de Educação Especial na Perspec-
tiva Inclusiva, com o tema: “Desafios 
e Perspectivas Inclusivas na Educação 
Pública”, cujo objetivos são a troca de 
conhecimentos e vivências na área da 
educação especial, envolvendo os pro-
fissionais dos municípios de Araçari-
guama, Barueri, Cajamar, Carapicuíba, 
Cotia, Itapevi, Jandira, Pirapora do Bom 
Jesus, Santana de Parnaíba, São Roque 
e Vargem Grande. Os dois dias de even-
to acontecem no Teatro Municipal Gló-
ria Giglio (Av. dos Autonomistas, 1533 
– Osasco). O secretário de Educação, 
Cláudio Piteri, falou sobre a importân-
cia de articular os trabalhos em rede. 
“É a garantia de maior eficiência nos 
resultados e projetos comuns interse-
cretariais, com responsabilidade, metas 
partilhadas, maior qualificação e abran-
gência, juntamente com o governo do 
prefeito Rogério Lins e dos municípios 
que compõem o consórcio Cioeste”. O 
evento, além de promover a escuta e o 
intercâmbio de experiências da socieda-
de civil organizada, terá como produto 
final o registro de práticas relevantes e 
exitosas dos municípios participantes, 
relacionadas às mais variadas temáticas 

de discussão, com matérias tais como 
a evolução da educação inclusiva nas 
instituições públicas de ensino, o papel 
da comunidade, dos profissionais de 
saúde e dos professores na inserção de 
educandos com deficiência nas escolas.
Na data de 21 de setembro é celebrado 
o Dia Nacional de Luta da Pessoa com 
Deficiência que marca a construção de 
mobilizações para a Inclusão Social de 
Pessoas com Deficiência, a conscienti-
zação da luta anticapacitista e a celebra-
ção destes movimentos. Por essa razão, 
a I Conferência Intermunicipal será rea-
lizada nos dias 25 e 26 de setembro, no 
Teatro Municipal Glória Giglio (Aveni-
da dos Autonomistas, 1533 – Vila Cam-
pesina, Osasco).

Profissionais da educação recebem 
mais um treinamento de primeiros 
socorros em Santana de Parnaíba

Para preparar e capacitar os profis-
sionais da educação em primeiros so-
corros, a prefeitura realizou na última 
segunda-feira(11/09), mais um treina-
mento sobre a Lei Lucas, no auditório 
da educação. Durante o treinamento, 
os profissionais da área receberam de-
finições da Lei Lucas, instruções sobre 
o modo correto de prestar os primeiros 
socorros em situações de engasgo e con-
vulsões, e ainda realizaram na prática a 
manobra de Heimlich, além de todos 
receberem certificados de participação. 
A Lei Lucas (13722/18) foi sancionada 

em 04/10/2018 e obriga as escolas, pú-
blicas e privadas, de educação infantil e 
básica e espaços de recreação infantil a 
se prepararem para atendimentos de pri-
meiros socorros. 
Essa lei surgiu após a morte do aluno 
Lucas Begalli Zamora de Souza, de 10 
anos, em 2017, na cidade de Cordeiró-
polis (SP). Em um passeio escolar, o 
menino se engasgou com um pedaço 
de salsicha e não recebeu os primeiros 
socorros de forma rápida e adequada 
ocasionando a morte cerebral, em de-
corrência de asfixia mecânica.

Serão quatro dias de programação gratuita para qualificar a ação de cuidar. 
Para participar é preciso fazer inscrição. As vagas são limitadas

Na noite da última sexta-feira, dia 15, 
centenas de espectadores compareceram 
ao teatro da Praça das Artes para presti-
giar a palestra de Mário Sérgio Cortella, 
que abordou o tema “Fortalecimento de 
Vínculos Familiares” a convite de Síl-
vio Macedo, secretário da Família de 
Barueri. Ricardo Caiaffa, secretário-
-adjunto da Família, orador do evento, 
deu a palavra a Jean Gaspar, secretário 
de Cultura e Turismo. Ele deu as boas-
-vindas a todos os espectadores e apro-
veitou para convidá-los para o Festival 
de Teatro Amador que vai até o dia 21 
(quinta-feira) com a apresentação gra-
tuita de várias companhias teatrais do 
Estado de São Paulo e terá a premia-
ção na noite seguinte na mesma Praça 
das Artes. Cortella elogiou a disposição 
de todos em comparecerem ao evento, 
cujos ingressos se esgotaram rapida-
mente. Ele citou declarações de vários 
pensadores ao longo da história e tam-

bém várias passagens bíblicas. Segundo 
o consagrado filósofo, escritor e profes-
sor, um dos principais desafios dos pais 
modernos é conciliar as tecnologias 
disponíveis e os novos hábitos com os 
métodos de educação dos filhos e lem-
brou: “o mundo que vamos deixar para 
nossos filhos vai depender dos filhos 
que nós vamos deixar para o mundo”. 
O intelectual, que também é pai, e tem 
vários trabalhos publicados abordando 
a importância dos pais na educação dos 
filhos, elencou e comparou as diversas 
situações peculiares enfrentadas por ele 
mesmo e pela esposa num passado não 
muito distante. Cortella, bem-humora-
do, avisou no início que sua palestra se-
ria um “martírio” com duração de uma 
hora, mas não houve esse entendimento 
por parte dos espectadores. Ele foi mui-
to aplaudido mais de uma vez. Algumas 
pessoas foram sorteadas e receberam li-
vros autografados por ele.

O palestrante
Mário Sérgio Cortella é um requisitadís-
simo palestrante dada a sua sólida forma-
ção cultural. Nasceu em Londrina (PR) 
em 1954 e formou-se em filosofia aos 21 
anos em São Paulo. Em 2024 vai com-
pletar 50 anos de magistério. Já foi secre-
tário-adjunto de Educação de Paulo Frei-
re na Capital paulista e posteriormente 
titular da pasta. É autor de dezenas de 
livros e tem frequente presença na mídia.

Uma espectadora
Mesmo com o tornozelo direito contun-
dido e tendo trabalhado até poucas horas 
antes da palestra no bairro da Mooca, na 
Capital, Catia do Carmo Silva, técnica 
em enfermagem, moradora do Jardim 
Silveira, fez questão de comparecer. 
“Não podia perder uma oportunidade 
dessas. Já gostava do Cortella pelas en-
trevistas que vi na televisão, mas na pa-
lestra ele é bem mais fundamentado.

Segundo o consagrado filósofo, escritor e professor, um dos principais desafios 
dos pais modernos é conciliar as tecnologias disponíveis e os novos hábitos com 
os métodos de educação dos filhos

Oferecer asfalto de qualidade e melho-
rar os acessos de Itapevi são ações que 
aos poucos estão se concretizando na 
cidade. A Prefeitura concluiu, na última 
semana, as obras de pavimentação as-
fáltica da Estrada de Araçariguama (Es-
tância São Francisco). A via recebeu 1,3 
quilômetro de pavimentação. A estrada 
recebeu serviços de limpeza de terreno, 
colocação de guias e sarjetas, drenagem, 
instalação de galerias pluviais e sinaliza-
ção horizontal (pinturas de faixas) e ver-
tical (placas de sinalização de lombada e 
velocidade).A via integra um pacote de 
R$70 milhões de recursos estaduais, do 
programa “Nossa Rua”, com contrapar-
tida do município, via Finisa (Financia-
mento à Infraestrutura e ao Saneamen-
to), da Caixa Econômica Federal, para 
melhorar o asfaltamento em Itapevi. 

A Estrada de Araçariguama é um dos 
acessos contemplados pelo programa 
Itapevias, iniciativa que está pavimen-
tando mais de 41 quilômetros em mais 
de 100 ruas e avenidas com a proposta 
de melhorar os acessos da cidade. Vale 
reforçar que a Prefeitura já concluiu as 
melhorias na Rua Rio Jordão (Vila San-
ta Rita). As pavimentações das estradas 
de terra seguem sendo executadas nas 
Estradas Boa Vista (Transurb – 91,8%), 
Cruz Grande (Chácara Monte Serrat – 
98,1%), Estrada Intermunicipal Cruz de 
Pedra (Monte Serrat – 85,9%), Estrada 
Victor Soares (Transurb – 18,9%). As 
medições foram atualizadas nesta quin-
ta-feira (14) pela Secretaria de Infraes-
trutura e Serviços Urbanos, pasta que 
acompanha a execução das pavimenta-
ções asfálticas em Itapevi.

Equipe multidisciplinar ministrará seminário 
e ciclo de palestras para cuidadores de 
idosos em Cotia

Prefeitura de Carapicuíba realiza a entrega 
da reforma da Emei Nai Molina do Amaral

Osasco promove Conferência 
Intermunicipal da Educação 
especial na perspectiva inclusiva

Estrada Araçariguama é asfaltada 
pelo programa Itapevias

Cortella comove espectadores 
abordando fortalecimento 
de vínculos familiares em Barueri



www.jornalnc.comDe 21 à 27 de Setembro de 2023

VALE DO PARAÍBA E LITORAL NORTE 05

A Prefeitura de Caraguatatuba publi-
cou nesta quarta-feira (20) chamamen-
to para seleção de empresas patroci-
nadoras do 6º Caraguá Beer Festival. 
O patrocínio se dará em troca de ex-
ploração publicitária da logomarca do 
patrocinador, durante o evento que já 
é tradicional na cidade e faz parte do 

calendário oficial do município. Po-
dem participar pessoas jurídicas que 
comprovem cadastro ativo e regular, 
por meio de documentação emitida 
pela Secretaria da Receita Federal do 
Brasil, com base no Cadastro Nacional 
da Pessoa Jurídica (CNPJ). Não podem 
participar empresas que comerciali-

zem produtos que atentem à moral e 
aos bons costumes, nem como assun-
tos políticos e religiosos. A proposta 
de patrocínio para ativação de marca 
durante o evento poderá ser feita em 
dois valores de R$ 2,5 mil e R$ 2 mil, 
cada um com sua contrapartida. As in-
formações completas estão disponíveis 
no edital. Serão disponibilizadas até 10 
cotas para os interessados, desde que 
representem diferentes setores ou áreas 
de atuação não concorrentes. O mesmo 
patrocinador pode oferecer proposta 
que abranja mais de uma cota.
Os interessados em participar devem 
fazer as inscrições na Secretaria de 
Turismo, localizada na Avenida Dr. Ar-
thur Costa Filho, nº 25 – Centro ou pelo 
email: inscricao.eventos@caraguatatu-
ba.sp.gov.br, até o dia 26 de setembro, 
às 17h, com as cópias assinadas pelo 
responsável legal de toda a documenta-
ção disponível no edital.

Sobre o evento
O 6º Caraguá Beer Festival será reali-
zado de 5 a 8 de outubro, na Praça da 
Cultura, no Centro e deve contar com 
42 empresas participantes, entre pro-
dutores de cerveja artesanal, estabele-
cimentos gastronômicos e veículos de 
alimentação. Os espaços funcionarão 
na quinta e sexta-feira (5 e 6), das 17h 
às 0h; no sábado (7), das 11h às 0h; e 
no domingo (8), das 11h às 22h.

Neste sábado (23), a Cia. Teatro da In-
vestigação apresenta o espetáculo “É 
Tempo de Festa pras Bandas do Coração 
de Nossa Senhora”, às 18h30, na Praça 
da Alegria, no bairro Boiçucanga, na 
Costa Sul de São Sebastião. A apresen-
tação é gratuita, por meio da circulação 
contemplada pelo ProAC (Programa de 
Ação Cultural do Estado de São Paulo) 
e conta com apoio da Prefeitura de São 
Sebastião, por meio da Fundação Edu-
cacional e Cultural “Deodato Sant’An-
na” (Fundass). O espetáculo, que conta 
com música ao vivo e a identidade do 
povo nordestino, traz para a praça a 

O São José Basketball Feminino largou 
na frente na primeira etapa do Campe-
onato Brasileiro Interclubes Sub-23, o 
Brasileirão Feminino. Jogando no Giná-
sio João do Pulo, em Pindamonhanga-
ba, a equipe joseense bateu o Basquete 
Blumenau por 59 a 55, conquistando o 
primeiro triunfo na competição. Agora 
as joseenses folgam na segunda rodada, 
nesta quarta-feira e voltam à quadra nes-
ta quinta (21), quando enfrentam o Shiro 
Saigo/RN, às 18h, no Ginásio João do 
Pulo, em Pinda. Tita foi a principal atle-
ta joseense na partida de estreia com 18 
pontos, 5 rebotes, 6 assistências, 3 roubos 
de bola e 22 pontos de eficiência, sendo 
considerada a MVP do duelo. Além dela, 
Lau com 10 pontos, 7 rebotes, 1 assis-
tência e 10 pontos de eficiência também 
teve destaque. A partida foi equilibrada 
do começo ao fim. As joseenses partiram 
para o ataque e pressionaram o tempo 
todo, mas do outro lado tinham como ri-

O Centro Cultural Toninho Mendes de 
Taubaté realiza a exposição “Pavões”, do 
artista e artesão Eduardo Leisan. A mos-
tra artística fica aberta ao público na Ga-
leria de Arte Sebastião Justino até 28 de 
setembro. A exposição conta com 31 pe-
ças em argila pintada e pode ser visitada 
de segunda a sexta, das 8h30 às 16h30, 
no Centro Cultural, na praça Coronel Vi-
toriano, Centro.

SOBRE A ARTISTA
Eduardo Leisan, nascido em Taubaté, ini-
ciou na arte aos 7 anos de idade. Apren-
deu a modelar em argila com suas tias, 
as figureiras de Taubaté Edith, Cândida 
e Luiza. O pavão criado por suas tias e 
representado por Leisan é figura tradi-
cional na arte figurativa local e se tornou 
símbolo cultural de Taubaté, promovido 
pelas próprias figureiras. Em 1979 foi 
escolhido, em concurso promovido pela 
Sutaco (Subsecretaria Estadual do Tra-

O patrocínio se dará em troca de exploração publicitária da logomarca 
do patrocinador, durante o evento que já é tradicional na cidade e faz 
parte do calendário oficial do município

balho Artesanal nas Comunidades) como 
símbolo do artesanato paulista. Para Lei-
san, a arte de modelar está além do fazer 

vais uma equipe experiente e com atletas 
qualificadas, o que não deixava o placar 
desgarrar demais. As joseenses venceram 
o primeiro quarto por 19 a 10. No segun-
do per   as catarinenses conseguiam, aos 
poucos, diminuir a vantagem. No fim do 
período, vitória de Blumenau por 19x11, 
e vitória joseense no intervalo por apenas 
um ponto: 30 a 29. Na volta do intervalo 
o equilíbrio se manteve em quadra, com 
a forte defesa prevalecendo em diversos 
momentos. O jogo era muito igual e pa-
relho, tanto que, no fim do terceiro perí-
odo, o São José venceu por apenas um 
ponto de vantagem: 16 a 15, somando 46 
a 43 no placar geral. No último período 
o jogo tomou ares de drama. O Blume-
nau passou a frente logo no começo, che-
gando a abrir cinco pontos de vantagem, 
enquanto as joseenses corriam atrás do 
placar o tempo todo. 
O empate aconteceu quando faltavam 
pouco mais de 4 minutos para o fim, num 
arremesso de três de Luana, igualando o 
placar em 53 a 53. A partir daí, muitos 
erros e fortes defesas apareceram na par-
tida, com Blumenau conseguindo uma 
bandeja exatos dois minutos depois, mas 
com Lau empatando no lance seguinte. 
O nervosismo tomava conta do jogo e os 
erros aconteciam o tempo todo. 
Luana ainda teve tempo de sofrer uma 
falta e converter os dois lances livres, 
enquanto Tita, que também sofreu falta, 
converteu apenas um arremesso e deu 
números finais a partida. Fim do quarto 
período, 13 a 11 para o São José e vitória 
na partida por 59 a 55.

Os 54 classificados na primeira fase do 
Processo Seletivo para Guarda Vidas 
Temporário (GVT) durante a tempo-
rada de verão 2023/2024 darão início 
à segunda fase do processo seletivo na 
quinta-feira, 21. Após serem aprovados 
no teste de aptidão física, que contou 
corrida e natação, os candidatos pas-
sarão por um treinamento, que aconte-
ce até o dia 12 de outubro, com carga 
horária diária de seis horas por dia e 
dois estágios operacionais no final de 
semana. “Nesta fase, os classificados 
serão preparados para atuar na função 
de Guarda-vidas, e posteriormente, 
participarem da 3° fase, que consistirá 
na investigação social a fim de apurar a 
conduta e idoneidade do candidato, por 
meio de investigação sigilosa por órgão 
competente, e com caráter eliminató-
rio”, explicou o comandante do GBmar 
de Ubatuba, Ten. Eduardo Motta. Ao 
Auxiliar de Guarda-Vidas Temporário 
caberá a realização de prevenção e sal-
vamento, além da limpeza e conserva-
ção das dependências de seu local de 
trabalho e de seus materiais de serviço. 

O edital, realizado pela Prefeitura Mu-
nicipal de Ubatuba em conjunto com o 
Grupamento de Bombeiros Marítimo 
de Ubatuba (GBMar), prevê 40 vagas 
para contratação de até 90 dias.  O sa-
lário é de R$ 2.189,66 (dois mil cento 
e oitenta e nove reais e sessenta e seis 
centavos), mais adicional de insalubri-
dade correspondente a 20% (vinte por 
cento) incidente sobre o salário míni-
mo Federal. É importante destacar que 
as regras dispostas no edital obedecem 
às leis municipais nº 1889/99, 2966/07 
e 4047/17 e demais disposições legais 
vigentes e aplicáveis.

A Prefeitura de Ilhabela implementou 
na última semana seis novas linhas de 
ônibus, com intuito de atender princi-
palmente a região da Usina, localizada 
no bairro da Água Branca, e o bairro da 
Feiticeira, na região sul do município. 
As novas linhas estão funcionando em 
caráter experimental. 

alegria da festa e as raízes do povo bra-
sileiro. A peça conta a trajetória de três 
personagens da cultura popular que re-
cebem uma encomenda para preparar a 
festa de coroação de Nossa Senhora, en-
frentando a realidade de um Brasil sem 
coração. Assim, os três buscam sobrevi-
ver e realizar o festejo. A obra é uma in-
vestigação da Cia. acerca da construção 
da poética do Teatro-Baile, que estuda 
a festa como possibilidade de mobiliza-
ção social na criação de um novo espe-
táculo-festa. Algumas referências mu-
sicais e dramatúrgicas, como as obras 
de Patativa do Assaré, Dominguinhos e 

J.Borges foram inspiração para a ence-
nação, assim como as danças populares 
como base para um corpo de cena brin-
cante.  A dramaturgia e a direção são de 
Edu Brisa, a direção musical é de Fer-
nando Alabê e o elenco é composto por 
Cris Camilo, Harry de Castro, Gabriela 
Soares e Edu Brisa. Também estão em 
cena as musicistas Bia Nascimento e 
Fefê Camilo. O trabalho representa um 
avanço cênico do grupo, que faz sua 
pesquisa em torno do Teatro-Baile há 
mais de dez anos. Em São Sebastião, o 
grupo conta com o apoio na produção 
local da Cia. O Castelo das Artes.

 demanda será monitorada e em caso de 
grande adesão as linhas permanecem 
em circulação. As linhas que atendem 
ao bairro Feiticeira, também na região 
sul, permanecerão ativas, sendo uma 
resposta à demanda dos moradores, 
com intuito de evitar a lotação dos ôni-
bus Veloso e Borrifos.

artístico, é um legado que não pode se 
acabar e, se depender dele, continuará 
passando de geração em geração.

A exposição conta com 31 peças em argila pintada e pode ser visitada de segunda a sexta, 
das 8h30 às 16h30, no Centro Cultural, na praça Coronel Vitoriano, Centro

Curso para capacitação de GVT 
começa em Ubatuba

Espetáculo que traz festejo popular da cultura 
nordestina será apresentado em Boiçucanga 
neste sábado

Ilhabela passa a contar com seis 
novas linhas de ônibus para atender 
região da Usina e Feiticeira

São José Basket feminino estreia 
com vitória no Brasileiro Sub-23

Prefeitura de Caraguatatuba abre cotas de 
patrocínio para 6º Caraguá Beer Festival

Centro cultural de Taubaté recebe exposição 
“Pavões” do artista e artesão Eduardo Leisan
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O WhatsApp lançou o recurso Flows, 
que permite que as empresas passem 
a oferecer recursos ao usuário direta-
mente no aplicativo de mensagens. As 
empresas que utilizam a plataforma do 
WhatsApp Business poderão oferecer 
experiências personalizáveis como: a 
possibilidade de reservar um assento 
numa viagem de ônibus ou de avião, 
de pedir uma refeição ou fazer uma re-
serva em um restaurante, se inscrever 
em um evento e mais, sem precisar sair 
do WhatsApp.Além destas novas pos-
sibilidades, o WhatsApp também deve 
passar a conceder uma “verificação” 
da Meta às empresas, para que o usu-
ário possa conferir se está conversan-
do com a conta oficial daquela marca. 
“Para se tornarem Meta Verified, elas 
precisam comprovar sua autenticidade 
à Meta e, em troca, recebem um selo de 
verificação, suporte de conta aprimo-
rado e proteção contra falsificação de 
identidade. Para empresas interessadas 

em se cadastrar, o Meta Verified terá 
recursos premium adicionais, incluin-
do a capacidade de criar uma página 
personalizada do WhatsApp que pode 
ser facilmente descoberta por meio de 
uma pesquisa na web, além de suporte 

a múltiplos dispositivos para que mais 
de um funcionário possa responder aos 
clientes”, diz o WhatsApp em seu site. 
Ambos os recursos devem ser libera-
dos aos poucos, tanto para as empresas 
como para os usuários

O astrônomo amador japonês Tadao 
Ohsugi conseguiu flagrar uma explo-
são misteriosa na atmosfera de Júpi-
ter.O cientista Ko Arimatsu, da Uni-
versidade de Kyoto, foi contatado por 
Ohsugi para descobrir as causas do 
fenômeno avistado. Arimatsu coordena 
uma rede de astrônomos amadores e 
conseguiu outros seis relatos do mes-

mo flash registrado em 28 de agosto 
por Ohsugi.Segundo análises iniciais, 
o flash registrado por Ohsugi foi fruto 
de um impacto violento – comparável 
ao chamado evento de Tunguska, em 
1908, na Sibéria, quando um asteroi-
de que se chocou com a Terra destruiu 
800 quilômetros da floresta. Arimat-
su afirmou que o evento flagrado por 

Ohsugi foi o segundo clarão mais bri-
lhante observado em Júpiter na última 
década, perdendo apenas para um epi-
sódio relatado em 2021, cuja energia 
estimada teria sido equivalente a de 
dois megatons de dinamite TNT.Inves-
tigar esses eventos ajuda a compreen-
der como a química e a temperatura 
de Júpiter respondem aos impactos. 
Colisões semelhantes podem ter sido 
importantes para dar origem a outros 
planetas do nosso Sistema Solar. Os 
astrônomos se concentram em Júpiter 
devido ao seu tamanho, que facilita a 
visão e torna o planeta mais propenso a 
sofrer o impacto de detritos cósmicos. 
Por isso mesmo também, Júpiter é um 
alvo recorrente dos astrônomos ama-
dores. Desde 2010 já foram registrados 
nove relatos. Caracterizar estes flashes 
é uma forma crucial de compreender a 
história do nosso Sistema Dolar. Eles 
oferecem “um vislumbre dos processos 
violentos que ocorreram nos primeiros 
dias do nosso Sistema Solar”, disse 
ao jornal The New York Times Leigh 
Fletcher, cientista planetário da Uni-
versidade de Leicester, na Inglaterra. 
É como “ver a evolução planetária em 
ação”, acrescentou.

Após as recentes notícias de supostas 
múmias extraterrestres no México res-
surgiram muitos debates sobre a pos-
sibilidade de haver vida fora do nosso 
planeta Terra. Ainda não existe nenhu-
ma prova concreta, mas, para enrique-
cer essa conversa, segue essa sugestão 
de três vídeos do Manual do Mundo, 
o maior canal de Ciência e Tecnologia 
da América Latina, para trazer uma 
perspectiva melhor sobre as diferenças 
astronômicas entre os corpos celestes 
no nosso Sistema Solar: Parece que é 
um local muito distante da gente, prin-
cipalmente quando se vê notícias de 
foguetes espaciais e a dificuldade que 
é enviar um objeto para fora da nossa 
órbita. Só que quando se coloca em 
perspectiva o tamanho do nosso plane-
ta, não é tão longe assim. Oficialmente, 
o espaço começa a 100 km de distância 
da superfície da Terra. Se considerar-
mos como exemplo um mapa-múndi 
do tamanho de uma mesa de jantar, o 
espaço começaria a uma altura equiva-
lente a uma moeda de 50 centavos.

Qual é o tamanho do Sol?
Na maioria dos desenhos que mostram 
o sistema solar, o Sol é mostrado maior 
que os planetas, mas geralmente com 
umas duas ou três vezes o tamanho da 
Terra. Dificilmente é mostrado maior 
que isso. Só que ele é muito maior. Se o 
Sol fosse uma bola em torno de uns 20 
cm de diâmetro, a Terra seria um pou-
co maior que uma cabeça de alfinete. É 
quase uma poeira espacial. 

Quando dura um dia em cada plane-
ta? O vídeo acima mostra uma compa-
ração de quanto tempo dura um dia em 
cada planeta do nosso sistema solar, 
usando o dia da Terra como referência. 
A diferença é impressionante. 
Marte tem um dia que dura 24h e 24 
minutos, muito parecido com o da Ter-
ra. Já em Júpiter e Saturno, que são 
muito mais rápidos, o dia lá dura só o 
equivalente a 10 horas daqui. 
Os mais “lentos” são Vênus e Mercú-
rio, onde um dia dura cerca de metade 
de um ano da Terra.

O chatbot de inteligência artificial do 
Google, Bard, está evoluindo.A em-
presa anunciou nesta terça-feira (19) 
uma série de atualizações no Bard que 
darão à ferramenta de inteligência ar-
tificial acesso ao conjunto completo 
de ferramentas do Google —incluindo 
YouTube, Google Drive, Google Fli-
ghts e outros — para ajudar os usuários 
em uma ampla variedade de tarefas.Os 
usuários poderão, por exemplo, pedir 
ao Bard para planejar uma próxima 
viagem completa, com opções reais 
de voo. Ou um usuário pode pedir à 
ferramenta para resumir as anotações 
da reunião feitas em um documento 
recente do Google Drive. As cone-
xões com outros serviços do Google 
são apenas algumas das melhorias do 
Bard lançadas na terça-feira. Outras 
atualizações incluem a capacidade de 
comunicação com o chatbot em vários 
idiomas, novos recursos de verificação 
de fatos e uma ampla atualização do 
grande modelo de linguagem no qual a 
ferramenta foi construída.Os novos re-
cursos marcam a maior atualização do 
Bard do Google nos seis meses desde 
que foi amplamente divulgado ao pú-
blico. A atualização ocorre no momen-
to em que o Google e outros gigantes 
da tecnologia, incluindo a Microsoft e 
o fabricante do ChatGPT OpenAI, cor-
rem para lançar tecnologias de IA cada 

vez mais sofisticadas voltadas para o 
consumidor e para convencer os usu-
ários de que tais ferramentas são mais 
do que apenas um artifício. O Google 
— que no início deste ano suposta-
mente emitiu um “código vermelho” 
interno depois que a OpenAI o supe-
rou no lançamento de seu chatbot de 
IA — agora está flexibilizando o poder 
de seus outros programas de software 
amplamente utilizados que podem tor-
nar o Bard mais útil. “Esses serviços 
em conjunto são muito, muito podero-
sos”, disse Sissie Hsiao, gerente geral 
do Google Assistant e Bard, à CNN 
antes do lançamento. “Reunir todo o 
poder dessas ferramentas economizará 
tempo das pessoas — em 20 segundos, 
em minutos, você pode fazer algo que 
levaria talvez uma hora ou mais.” An-
teriormente, Bard conseguia ajudar em 
tarefas como escrever rascunhos de 
ensaios ou planejar o chá de bebê de 
um amigo com base no grande modelo 
de linguagem do Google, um algoritmo 
de IA treinado em uma vasta quantida-
de de dados. Mas agora, Bard também 
se baseará em informações de vários 
outros serviços do Google. Com as 
novas extensões, o Bard agora extrai-
rá informações do YouTube, Google 
Maps, Voos e Hotéis por padrão. Isso 
permitirá que os usuários perguntem 
ao Bard coisas como “Dê-me um mo-
delo de como escrever um discurso de 
padrinho e mostre-me vídeos do You-
Tube sobre eles para me inspirar” ou 
sugestões de viagens, completas com 
instruções de direção, de acordo com 
o Google. Os usuários do Bard podem 
optar por desativar essas extensões a 
qualquer momento.

WhatsApp libera recurso que permite pedir 
comida, reservar assento em viagem e mais 
pelo aplicativo

Google expande seu chatbot 
para conectá-lo a ferramentas 
como Drive e YouTube

Clarão misterioso em Júpiter é flagrado 
por astrônomo amador

O espaço é muito maior do que você 
pensa, mas não fica tão longe assimFlows possibilita que as empresas ofereçam experiências nativas direto 

na plataforma de mensagens

Uma legislação que estabeleça dire-
trizes, transparência e fiscalização do 
uso da inteligência artificial é neces-
sária.Esta é a avaliação da advogada 
Alessandra Borelli, do Opice Blum 
Advogados, que organiza um congres-
so internacional sobre direito digital, 
tecnologia e proteção de dados. A in-
teligência artificial vem de antes do 
ChatGPT: “Já estamos lidando com a 
IA desde o momento que os serviços de 
streaming nos sugeriram filmes.” “Te-
mos naturalmente que evoluir bastante 
do ponto de vista de legislação e regu-
lamentação da inteligência artificial”, 
ponderou. No entanto, a especialista 
chamou atenção que “é importante sa-
ber que o marco civil da internet, a Lei 
Geral de Proteção de Dados e a própria 

Constituição Federal e o Código Penal 
são aplicáveis a condutas de mau uso 
de IA.”A Lei Geral de Proteção de Da-
dos completa três anos. De acordo com 
a advogada, a lei é aplicada a todos, e, 
por esse motivo, é essencial que todos 
os funcionários das empresas “desde a 
recepção até a diretoria” fiquem aten-
tos às regras.

Regulamentar inteligência artificial é necessário, 
mas não estamos desamparados, diz advogada

A Neuralink, startup de chips cerebrais 
do empresário bilionário Elon Musk, 
disse, nesta terça-feira (19), que rece-
beu a aprovação de um conselho de 
revisão independente para iniciar o 
recrutamento para o primeiro teste em 
humanos de seu implante cerebral para 
pacientes com paralisia. Pessoas com 

paralisia causada por lesão da medula 
espinhal cervical ou esclerose lateral 
amiotrófica (ELA) podem se qualificar 
para o estudo, disse a empresa, mas não 
foi revelado quantos participantes se-
riam incluídos na pesquisa, que levará 
cerca de seis anos para ser concluída. 
O estudo usará um robô para colocar 

cirurgicamente um implante de interfa-
ce cérebro-computador (BCI, na sigla 
em inglês) em uma região do cérebro 
que controla a intenção de se mover, 
disse a Neuralink, acrescentando que 
seu objetivo inicial é permitir que as 
pessoas controlem um cursor ou tecla-
do de computador usando apenas seus 
pensamentos. A empresa, que esperava 
receber aprovação para implantar seu 
dispositivo em dez pacientes, estava 
negociando um número menor de pa-
cientes com a Agência de Alimentos 
e Medicamentos dos Estados Unidos 
(FDA) depois que a agência levantou 
preocupações de segurança, de acordo 
com ex-funcionários e funcionários 
atuais. Musk tem grandes ambições 
para a Neuralink, dizendo que ela fa-
cilitaria a rápida inserção cirúrgica de 
seus dispositivos de chip para tratar 
doenças como obesidade, transtorno do 
espectro autista, depressão e esquizo-
frenia. Em maio, a empresa disse que 
havia recebido autorização da FDA 
para seu primeiro teste clínico em hu-
manos, quando já estava sob escrutínio 
federal por sua manipulação de testes 
em animais. Mesmo que o dispositivo 
de BCI se mostre seguro para uso hu-
mano, ainda assim levaria mais de uma 
década para que a startup obtivesse au-
torização para uso comercial, de acor-
do com especialistas.

Neuralink, de Musk, iniciará teste de implante 
cerebral para pacientes com paralisia
Pessoas com paralisia causada por lesão da medula espinhal cervical ou 
esclerose lateral amiotrófica (ELA) podem se qualificar para o estudo

Segundo análises iniciais da Universidade de Kyoto, o flash registrado 
pelo japonês Tadao Ohsugi foi fruto de um impacto violento no planeta
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Os ministérios da Justiça e Segurança 
Pública e do Esporte e a Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) assinaram, 
nesta quarta-feira (20), um acordo de co-
operação técnica para o monitoramento 
e cruzamento de dados dos torcedores 
que frequentam os estádios e arenas do 
país. O projeto Estádio Seguro prevê a 
implementação de políticas de seguran-
ça e controle do público nesses locais. 
Com a medida, o governo quer resgatar 
a ideia de que os estádios são locais de 
celebração do esporte, diversão e socia-
lização das famílias. Em cerimônia, o 
ministro da Justiça e Segurança Públi-
ca, Flávio Dino, homenageou o futebol 
brasileiro e lembrou que a Seleção Bra-
sileira de Futebol é um dos símbolos da 
nacionalidade do Brasil. “A nossa nação 
é muito grande, para uni-la é muito difí-

cil. E uma das formas de uni-la, de for-
talecer os laços interpessoais, é nós ter-
mos a conjugação de narrativas quanto 
ao passado, projetos quanto ao futuro 
e símbolos da nacionalidade. Um des-
ses símbolos é a Seleção Brasileira de 
Futebol. Mesmo que a gente fique mal 
humorado aqui e acolá, mesmo que a 
gente não goste de um ou outro aspecto, 
mas quando chega na Copa do Mundo 
todo mundo se entusiasma e se une em 
torno desse símbolo do Brasil”, disse. 
As medidas do projeto Estádio Seguro 
envolvem a prevenção e repressão das 
infrações penais e medida restritivas 
na entrada e entorno os estádios. Serão 
aplicados mecanismos de inteligên-
cia e tecnologia capazes de identificar 
torcedores com medidas judiciais de 
afastamento dos estádios, pessoas de-

saparecidas e indivíduos com mandados 
de prisão em aberto. Segundo Dino, o 
instrumento também pode ser utilizado 
por entidades de outras modalidades 
esportivas. “O acordo está aberto para 
todo mundo do esporte, porque ele per-
mite, simplesmente, o diálogo de sis-
temas, em que ingressos com CPF vão 
permitir a consulta da base de dados da 
segurança pública. Houve alguns testes 
que mostraram a eficácia desse instru-
mento do cumprimento de mandatos”, 
explicou. Um projeto-piloto já está em 
testes no estádio do Maracanã, no Rio 
de Janeiro, desde o final do ano passa-
do. A tecnologia de catracas inteligentes 
identifica torcedores com mandados em 
aberto ou com alguma restrição judicial. 
Um dispositivo é acionado no momento 
da leitura do ingresso e, caso o sistema 
identifique um torcedor com restrições, 
a catraca eletrônica é imediatamente 
bloqueada. As federações estaduais e 
distrital e os clubes de futebol foram 
convidados a participar do projeto, mas 
a adesão não é obrigatória. Para o pre-
sidente da CBF, Ednaldo Rodrigues, o 
projeto será um importante aliado no 
combate a violências e atos de racismo.  
“A CBF está comprometida com essa 
iniciativa, tenho certeza que as federa-
ções e os clubes brasileiros e todos os 
gestores dos estádios do Brasil também 
estão. Com racismo não tem jogo, com 
violência não tem jogo, com o crime 
não tem jogo. O torcedor irresponsável 
e criminoso pode ter uma certeza será 
identificado e punido”, disse. 

Você sabia que a Prefeitura de Barueri 
mantém uma Secretaria exclusiva para 
o desenvolvimento de políticas públicas 
que incentivem o esporte na cidade? É 
isso mesmo! A Secretaria de Esportes 
trabalha incansavelmente em ações, 
programas e estruturas que tragam a 
difusão e a promoção da prática da ati-
vidade física aos munícipes de todas as 
idades. Nos últimos anos os investimen-
tos foram contínuos, com o objetivo de 
usar o esporte como ferramenta de edu-
cação, transformação, inclusão, saúde 
preventiva, melhoria na qualidade de 

vida e lazer. Prova disso são os núme-
ros, que comprovam a seriedade do tra-
balho esportivo realizado em Barueri. 
Atualmente, a cidade conta com mais de 
100 equipamentos esportivos, distribu-
ídos em 62 endereços. Numa estrutura 
de ponta e referência regional, hoje são 
13 academias, três centros esportivos, 
14 ginásios, cinco pistas de skate, cinco 
pistas de caminhada, uma pista de atle-
tismo, 47 quadras abertas, oito espaços 
fitness e 12 campos de futebol, tudo 
para atender os mais de 18 mil alunos 
matriculados nas diversas modalidades 

oferecidas gratuitamente aos baruerien-
ses. “A Secretaria de Esporte de Barueri 
oferece à população uma ótima estrutura 
esportiva, equipamentos modernos, se-
guros e atuais. Tudo gratuito. E, mais do 
que a estrutura, contamos com profissio-
nais incríveis, competentes, engajados e 
apaixonados pelo que fazem. O principal 
objetivo do nosso trabalho é promover 
cidadania e incentivar pessoas do bem, 
por isso seguiremos trabalhando incansa-
velmente, pois acreditamos que o esporte 
proporciona isso, ele transforma vidas!”, 
ressalta o secretário Tom Moises.

A Conmebol (Confederação Sul-A-
mericana de Futebol) divulgou nesta 
terça-feira (19) a tabela completa da 
edição feminina da Copa Libertadores 
da América. Na competição, que será 
disputada entre 5 e 21 de outubro na 
Colômbia, o Brasil será representado 
por Corinthians, Palmeiras e Interna-
cional.As Palestrinas, atuais campeãs 
da competição, estão no Grupo A, ao 
lado de Barcelona de Guayaquil (Equa-
dor), Caracas (Venezuela) e Atlético 
Nacional (Colômbia). Já as Brabas do 
Timão, que acabam de conquistar o 
Campeonato Brasileiro, estão no Gru-
po C com Colo-Colo (Chile), Always 
Ready (Bolívia) e Libertad Limpeño 
(Paraguai).As Gurias Coloradas são as 
outras representantes do Brasil na com-
petição. As coloradas estão no Grupo 
D, ao lado de Boca Juniors (Argen-

tina), América de Cali (Colômbia) e 
Nacional (Uruguai). A primeira equipe 
brasileira a entrar em ação na Liberta-
dores Feminina é o Palmeiras, a partir 
das 17h (horário de Brasília) de 5 de 
outubro, quando enfrenta o Barcelona. 
Um dia depois o Internacional estreia 
diante do Nacional, a partir das 17h, 
enquanto o Corinthians pega o Colo-
-Colo às 19h30.

Brasileiro: Fluminense e Cruzeiro 
medem forças no Maracanã
Fluminense e Cruzeiro medem forças 
no estádio do Maracanã, em jogo válido 
pela 24ª rodada do Campeonato Brasi-
leiro. A partida será transmitida ao vivo 
pela Rádio Nacional. Após perder o clás-
sico para o Vasco, a equipe comandada 
pelo técnico Fernando Diniz volta suas 
atenções para o confronto desta quarta 
diante do Cruzeiro. O Tricolor das La-
ranjeiras chega confiante, pois tem uma 
longa invencibilidade como mandante, 
sequência que iniciou em janeiro. 
A última derrota nesta condição foi 
diante do Botafogo em jogo pelo Cam-
peonato Carioca. Porém, o maior foco 
de atenção dos tricolores está mesmo na 
Copa Libertadores, competição na qual 
a equipe vai bem e disputará, a partir 
da próxima semana, contra outro time 
brasileiro, o Internacional, a vaga para 
a grande decisão. Enquanto o decisivo 
confronto pela competição sul-ameri-
cana não chega, o Fluminense encara o 
Cruzeiro pelo Brasileirão com a possi-
bilidade de terminar a rodada em tercei-
ro lugar em caso de vitória. O auxiliar 
Eduardo Barros, em coletiva após o re-
vés para o Vasco, defendeu a ideia de 
não correr riscos nesta quarta: “Temos 
uma semana aberta após o jogo contra 
o Cruzeiro e obviamente não correre-
mos nenhum risco clínico pensando no 
primeiro jogo da semifinal da Liberta-

dores. Mas vamos sim com os melhores 
jogadores que estiverem à disposição”. 
A equipe das Laranjeiras tem um desfal-
que de peso para a partida: o meia-ata-
cante colombiano Jhon Arias, que lesio-
nou o tornozelo direito no clássico com 
o Vasco, está fora. O atacante Germán 
Cano e o meia Ganso são dúvidas para o 
jogo. Cano sentiu dores no tornozelo es-
querdo diante do Cruzmaltino e Ganso 
não joga desde a partida contra o Olim-
pia (Paraguai), pelas quartas de final 
da Libertadores. Já o lateral-esquerdo 
Marcelo deve ser preservado deste jogo. 
Por outro lado, o Fluminense contará 
com os retornos do técnico Fernando 
Diniz, do lateral-direito Samuel Xavier 
e do zagueiro Felipe Melo, que estive-
ram fora do último jogo. Dessa forma, 
o Fluminense deve ir a campo com: Fá-
bio; Samuel Xavier, Nino, Felipe Melo 
e Diogo Barbosa; André, Alexsander e 
Lima; Keno, John Kennedy e Cano. Em 
11º lugar na tabela de classificação do 
Brasileiro, o Cruzeiro chega motivado 
para a partida. Isso acontece porque na 
estreia do técnico Zé Ricardo a equipe 
conseguiu uma vitória convincente so-
bre o Santos, em plena Vila Belmiro. O 
Cabuloso conseguiu um sonoro 3 a 0 e 
voltou a vencer na competição. A equi-
pe luta contra o rebaixamento e projeta 
uma boa campanha neste segundo turno.

O Brasil começou com vitória a cam-
panha no Pré-Olímpico. Jogando em 
Tóquio (Japão) passou pela Argentina 
por 3 sets a 0 (25/17, 25/20 e 25/22) na 
madrugada. A oposta Kisy foi a maior 
pontuadora do confronto, com 16 pon-
tos. “Brasil e Argentina são dois times 
que se conhecem bem. Jogamos contra 
elas no Sul-Americano e sabíamos que 
não seria uma partida fácil. Consegui-
mos sair de momentos difíceis, mas te-
mos que melhorar a nossa consistência, 
principalmente no final do jogo. Agora 
é descansar e já pensar no jogo contra 
o Peru”, disse a atacante à assessoria 
da Confederação Brasileira de Vôlei 
(CBV). Mais três jogadoras alcança-
ram os dois dígitos, a ponteira Gabi, 
com 12, e as centrais Carol e Thaisa, 
com 11. “Tivemos altos e baixos na 
partida. Fizemos um bom primeiro set 
e fomos bem em boa parte da segunda 

parcial, depois demos uma caída. Nos 
próximos jogos é importante manter-
mos o ritmo do primeiro set até o final”, 
avaliou o técnico José Roberto Guima-
rães.No Pré-Olímpico, o Brasil está no 

grupo B ao lado de Argentina, Peru, 
Bulgária, Porto Rico, Turquia, Bélgica 
e Japão. As equipes jogam entre si e as 
duas mais bem classificadas garantem 
um lugar nos Jogos de Tóquio.

O Bragantino foi até a Arena Indepen-
dência, na noite desta terça-feira (19), e 
derrotou o América-MG por 2 a 0 para 
assumir a 3ª posição do Campeonato 
Brasileiro com 42 pontos. Já o Coelho 
permanece na vice-lanterna da compe-
tição com 17 pontos. Mesmo fora de 
casa, o Massa Bruta iniciou melhor a 
partida e abriu o placar aos 35 minutos 
do primeiro tempo, quando o volante 
Jadsom marcou após aproveitar rebote 

dado pelo goleiro Matheus Cavichioli 
em chute de Vitinho. Aos 48 minutos 
do segundo tempo o Coelho teve a 
oportunidade de tentar a reação, mas o 
atacante Mastriani viu o goleiro Clei-
ton defender seu pênalti. A vitória do 
Bragantino foi confirmada no último 
lance do confronto. Aos 54 minutos da 
etapa final Lucas Evangelista chutou 
forte e a bola passou por baixo do go-
leiro Matheus Cavichioli.

Secretaria de Esportes promove 
educação e cidadania por meio 
da prática esportiva 

Conmebol divulga tabela completa 
da Libertadores Feminina

Bragantino assume 3ª posição 
do Brasileiro após vitória 
sobre América

Brasil vence Argentina na estreia 
do pré-olímpico de vôlei feminino

De técnico novo, seleção estreia nas 
Eliminatórias para a Copa de 2026

Nos últimos anos os investimentos foram contínuos, com o objetivo de usar o esporte como ferramenta 
de educação, transformação, inclusão, saúde preventiva, melhoria na qualidade de vida e lazer
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Antes de mudar levemente seu visual, a 
S10 2024 continua com as boas caracte-
rísticas que a picape já apresentava por 
aqui. São 8 versões que buscam colocar 
o modelo da Chevrolet no topo das ven-
das. Essa gama inclui modelos voltados 
exclusivamente para o trabalho, opções 
para famílias e até algumas configura-
ções com visual bem chamativo, como 
a Midnight e a Z71. Será que vale a pena 
diante da concorrência? S10 2024 – ver-
sões, S10 2024 LS Chassi, S10 2024 
LS CS, S10 2024 LS CD, S10 2024 
LT CD, S10 2024 Midnight CD, S10 
2024 Z71, S10 2024 LTZ CD, S10 2024 
High Country. Cores disponíveis: Azul 
Eclipse (metálica, sem custo adicional); 
Branco Summit (sólida, R$ 950); Preto 
Ouro Negro, Verde Safari, Cinza Topa-
zio e Prata Shark (metálicas, R$ 2.050). 
S10 2024 – equipamentos: S10 2024 LS 
Chassi – motor 2.8 turbodiesel de 200 

cv e 44,9 kgfm, com câmbio manual de 
6 marchas e tração 4×4. CONFORTO E 
TECNOLOGIA: ar-condicionado, dire-
ção elétrica progressiva, sistema de som 
com rádio AM/FM, MP3/WMA player, 
Bluetooth e entrada USB, 2 alto-falan-
tes, antena no teto, espelhos retrovisores 
externos elétricos, regulagem de altura 
dos faróis, seletor eletrônico de tração 
4×2, 4×4 e reduzida, chave tipo cani-
vete dobrável, trava elétrica das portas 
com acionamento na chave, computa-
dor de bordo, vidros elétricos dianteiros 
com acionamento por “um toque”, anti 
esmagamento e abertura/fechamen-
to automático pela chave e bancos em 
tecido. INTERIOR: alavanca de freio 
de mão na cor preta, acabamento inter-
no nas cores preto “Jet Black” e cinza 
“Dark Ash”, aplique em alumínio no 
interior das portas dianteiras, moldura 
interna nas portas na cor cinza “Mineral 
Gray”, alça de acesso na coluna dian-
teira – motorista, console Central entre 
os bancos dianteiros com porta-objetos 
e porta-copos e tomada 12V. VISUAL: 
faróis com refletor, retrovisores com luz 
indicadora de direção integrada e na cor 
preta, friso em preto na parte superior 
das portas, molduras de proteção late-
ral na cor preta, para-choque dianteiro 
na cor do veículo e rodas de aço de 16 
polegadas com calotas integrais e pneus 
245/70 R16.

A Saveiro Extreme 2024 é a nova versão 
topo de linha da picape leve da Volkswa-
gen que substituiu a clássica Saveiro 
Cross, chegando ao mercado com uma 
atualização visual.Mais equipada da 
gama, a Saveiro Extreme só está dispo-
nível com cabine dupla e com a moto-
rização padrão da Saveiro 2024, sendo 
esta com o propulsor 1.6 16V de até 
116 cavalos e câmbio manual. A linha 
2024 da Saveiro foi duramente criticada 

pela imprensa especializada, pois a pi-
cape leve da VW nem ao menos trouxe 
o esperado câmbio automático de seis 
marchas.Com mudanças cosméticas, a 
Saveiro 2024 alterou preços e deixou a 
Extreme mais barata que a antiga Cross, 
baixando assim a média dos preços da 
picape fabricada na Anchieta, em São 
Bernardo do Campo.Tendo preço suge-
rido de R$ 114.580, a Saveiro Extreme 
2024 é o máximo em proposta de picape 

leve com cabine dupla que a VW ofere-
ce, mantendo as duas portas de sempre.

Saveiro Extreme 2024 – detalhes
A Volkswagen Saveiro Extreme 2024 
estreia um visual diferente e também 
nova cor Cinza Moonstone, que mais 
parece um verde, cor pouco recomen-
dada para revenda, daí a mudança para 
“cinza”. Na frente, a Saveiro Extreme 
2024 tem capô com vincos acentuados 
e novos faróis com assinatura em LED, 
tendo ainda projetor único com lanterna 
e pisca comuns, não sendo assim um fa-
rol full LED. Com grade estilizada, do-
tada de frisos cromados, a Saveiro Ex-
treme 2024 tem para-choque envolvente 
com molduras laterais verticais com fa-
róis de neblina circulares, além de grade 
central igualmente estilizada.Do lado 
direito do capô, há o nome Extreme em 
dourado, enquanto nas laterais, as saias 
de rodas são protegidas com molduras 
personalizadas, com protetores laterais 
em cinza e formato fluido, com o nome 
Extreme e o logo da versão. As saias de 
rodas traseiras se conectam com esse 
acabamento e o para-choque traseiro.

S10 2024: preço, 8 versões,
equipamentos, consumo, revisão

Com comprimento de 4,54 m, largura de 1,89 m e altura de 1,64 m, o Novo 
Peugeot E-3008 chega com porta-malas abrigando 520 litros de bagagens

Veja quanto mais caro é encher tanque 
dos 5 carros mais vendidos
Em um ano, a gasolina subiu 17,50%, 
segundo pesquisa da Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e Biocombus-
tíveis (ANP), sendo realizada entre 10 e 
16 de setembro.Nesse período, o preço 
médio da gasolina ficou em R$ 5,84 o 
litro, um valor bem acima dos R$ 4,97 o 
litro entre 11 e 17 de setembro de 2022.
De lá para cá, encher o tanque de um 
automóvel ficou mais caro e agora va-

mos ver o quanto ficou mais alto o valor 
na hora de abastecer com o derivado de 
petróleo nos cinco carros mais vendidos 
no mercado até agosto. Com tanques 
de combustível que variam de 44 a 58 
litros, os cinco veículos mais vendidos 
do país tiveram alta nos custos para en-
cher o reservatório entre R$ 38 e R$ 50 
a mais num espaço de um ano.A Fiat 
Strada tem um tanque de combustível 

de 58 litros e para enchê-lo em 2022, 
o valor ficava em R$ 288,26, porém, 
agora em 2023, o custo para a mesma 
quantidade é de R$ 338,72, ou seja, alta 
de R$ 50,46.No caso do Onix, seu reser-
vatório de combustível tem 44 litros e 
para enchê-lo com gasolina, o proprietá-
rio desembolsaria R$ 218,68 em 2022, 
mas este ano, o valor fica em R$ 256,96, 
acréscimo de R$ 38,28.

Saveiro Extreme 2024: preços, 
equipamentos, novidades, motor
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A prefeitura de Barueri, por meio da 
Secretaria de Assistência e Desenvolvi-
mento Social – SADS, oferece o curso 
de aprimoramento educacional nos Cen-
tros de Capacitação Profissional e Lazer 
- CCPL Barueri. Disponível em todas 
as seis unidades, esse curso representa 
uma excelente oportunidade para alunos 

de todas as idades que buscam melhorar 
seus conhecimentos e habilidades.Du-
rante as aulas, os estudantes aprendem 
técnicas de estudo que vão auxiliá-los 
a melhorar o seu desempenho escolar a 
cada dia mais. Essas ferramentas, irão 
contribuir para que o aluno se concentre 
mais, absorva melhor o conteúdo currí-

O novo ensino médio não está funcio-
nando bem, na avaliação de três estudan-
tes da rede pública que participaram da 
mesa Novo Ensino Médio: O Que Pen-
sam Os Jovens, na tarde desta terça-feira 
(19) no  7º Congresso Internacional de 
Jornalismo de Educação, na cidade de 
São Paulo. Maria Eduarda Gutérres Es-
cobar, aluna do 2° ano do ensino médio 
do Colégio Estadual Coronel Afonso 
Emílio Massot, em Porto Alegre, Vitória 
Ribeiro, que faz o 2º ano na Escola Es-
tadual Eudoro Villela, em São Paulo, e 
Maria Luiza da Silva Vasconcelos, aluna 
do 2° ano na Escola de Referência em 
Ensino Médio Antônio Inácio, em Fei-
ra Nova, Pernambuco, avaliaram que a 
redução da carga horária de disciplinas 
básicas nesta etapa de ensino vai preju-
dicá-las quando forem prestar o Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem) em 
2024. “Vou ter que estudar por fora da 
escola para poder fazer o Enem”, disse 
Maria Eduarda.  Ao participar hoje do 
congresso, o ministro da Educação, Ca-
milo Santana, afirmou que as mudanças 
no Enem só devem passar a valer em 
2025. O currículo que entrou em vigor no 
ano passado reduz a obrigatoriedade de 
algumas disciplinas e cria itinerários que 
permitem que os alunos se aprofundem 
nos temas de interesse. Entre as opções, 
está a ênfase em linguagens, matemática, 
ciências da natureza, ciências humanas 
ou no ensino técnico. A oferta de itinerá-
rios, entretanto, depende da capacidade 
das redes de ensino e das escolas. “No 
papel, o novo ensino médio é uma mara-

vilha. A ideia é que fosse um ensino mais 
dinâmico e que o aluno tivesse opção de 
traçar sua trilha, mas, na prática, isso não 
ocorre. Para o ensino médio melhorar, 
tem que melhorar a estrutura das escolas. 
Tem uma deficiência na merenda escolar, 
por exemplo. As aulas não estão atrati-
vas. Vai haver um retrocesso na educa-
ção. A gente vai voltar à época em que só 
os estudantes da classe alta entravam nos 
cursos superiores”, disse Maria Luiza. 
Vitória lembrou que há uma grande defa-
sagem por causa dos anos de isolamento 
social durante a pandemia de covid-19. 
“Mesmo com aula online, não deu para 
acompanhar. Quando voltou, eu fiquei 
meio perdida. É tão corrido que acaba 
ficando para trás conteúdo que a gente 
não aprendeu. Com as matérias novas 
do ensino médio, faz uma confusão só. 
A gente tem que correr atrás para poder 
prestar o Enem, um concurso. É bem di-
fícil.” O governo vai apresentar mudan-
ças ao novo ensino médio. Camilo Santa-
na espera que as alterações nesta etapa de 
ensino sejam apreciadas pelo Congresso 
Nacional ainda em 2023. A proposta que 
será apresentada pelo governo foi cons-
truída após consulta pública. 

As educadoras da EMM Nelson Mar-
ques incluem atividades artísticas na 
rotina de todas as turminhas da unidade. 
A iniciativa visa favorecer o desenvol-
vimento de diferentes habilidades das 
crianças, com destaque para a curiosi-
dade, criatividade, imaginação, coorde-
nação motora e interação social entre os 
pequenos. As professoras incentivam os 

pequenos a elaborarem desenhos e pin-
turas utilizando tinta guache, giz de cera, 
lápis de cor e outros materiais. De forma 
livre e segura, as docentes incluem as 
atividades artísticas como complemento 
às demais atividades pedagógicas. Ao se 
envolverem em atividades como estas, 
os pequenos não apenas rabiscam no pa-
pel, mas expressam os seus sentimentos. 
Segundo a Base Nacional Comum Cur-
ricular – BNCC, as atividades artísticas 
na educação infantil auxiliam no desen-
volvimento de diferentes habilidades da 
criança, como criatividade, coordenação 
e raciocínio. Incluir atividades artísticas 
na rotina escolar torna o ambiente mais 
lúdico, atrativo e propício ao aprendiza-
do e desenvolvimento dos pequenos.

Educadoras da EMM Nelson Marques 
incluem atividades artísticas na rotina 
escolar dos alunos

Novo ensino médio não está 
funcionando, afirmam estudantes

Para garantir um aproveitamento máximo das aulas, as turmas são organizadas 
de acordo com o nível de conhecimento e a faixa etária dos alunos

culo escolar. Otimizando sua forma de 
estudar, os alunos ganham mais tempo 
para brincar ou para fazer outras ativi-
dades. O curso de aprimoramento edu-
cacional veio para substituir o antigo re-
forço escolar, adotando uma abordagem 
pedagógica renovada. Os alunos que 
desejarem, podem continuar a tirar suas 
dúvidas e obter auxílio para realizarem 
suas tarefas e atividades escolares. En-
tretanto, este curso irá muito além disso, 
durante as aulas os alunos irão aprender 
métodos de estudo eficazes, que promo-
vem a organização, autodisciplina e é 
claro, auxilia o aluno a estudar de for-
ma mais eficaz. Cada estudante possui 
características individuais únicas, o que 
nos leva a personalizar as abordagens 
de ensino para atender às diversas ha-
bilidades e objetivos de aprendizagem 
de maneira específica. Para garantir um 
aproveitamento máximo das aulas, as 
turmas são organizadas de acordo com 
o nível de conhecimento e a faixa etária 
dos alunos. A idade mínima para iniciar 
o curso de aprimoramento educacional 
é 6 anos, mas pessoas de todas as idades 
podem participar, inclusive quem está 
matriculado no EJA.

No dia 25 de agosto, a equipe multidis-
ciplinar do Centro Educacional Antônio 
Mansur organizou uma ação para cele-
brar o ‘Dia da Infância’, comemorado 
oficialmente no dia 24 de agosto. De 
forma especial, os profissionais decidi-
ram promover uma apresentação musi-
cal e interativa utilizando a canção in-
fantil “Sítio do Seu Lobato”. Todos os 
integrantes da equipe se vestiram com 
fantasias de animais, criando um am-
biente lúdico e cheio de magia. A ação 
teve como principal objetivo proporcio-
nar um momento de alegria e diversão 
para todas as crianças da escola. A es-
colha do tema “Sítio do Seu Lobato”, 
não apenas permitiu que os pequenos se 
envolvessem na narrativa, mas também 
promoveu a valorização da cultura bra-
sileira, por meio das histórias do escritor 
Monteiro Lobato. Durante a apresenta-

ção, as crianças puderam interagir com 
os personagens, participar de brincadei-
ras e cantar as músicas relacionadas ao 
tema. Foi uma experiência enriquecedo-
ra, pois fortaleceu os laços entre os alu-

nos e a equipe multidisciplinar, além de 
estimular a criatividade e a imaginação 
dos pequenos, contribuindo para a cons-
trução de memórias felizes e significati-
vas na vida dos alunos.

Equipe Multidisciplinar do Centro Educacional 
Antônio Mansur realizarou atividades lúdicas 
com os alunos para celebrar o ‘Dia da Infância’

Prefeitura de Barueri oferece curso de aprimoramento 
educacional nos Centros de Capacitação Profissional 
e Lazer – CCPL Barueri
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A proibição do uso medicinal da Can-
nabis sativa, planta popularmente co-
nhecida como maconha, foi comparada, 
nesta terça-feira (19) durante audiência 
na Câmara dos Deputados, a situações 
como a proibição do uso de morfina e 
do cultivo de cana-de-açúcar e da man-
dioca – plantas que, dependendo do tra-
tamento que recebem, podem resultar 
em bebidas alucinógenas. A questão foi 
associada também ao fundamentalismo 
religioso e ao racismo, uma vez que, no 
passado, a maconha tinha seu uso asso-
ciado a negros escravizados. 
A regulamentação do uso da Canna-
bis para fins medicinais foi o tema da 
Comissão de Legislação Participativa 
da Câmara dos Deputados a pedido da 
deputada Talíria Petrone (PSOL-RJ). 
O evento contou com a participação 
de políticos e autoridades favoráveis 
ao uso medicinal da maconha. No Se-
nado, está tramitando o Projeto de Lei 
(PL) 89/23, que institui a política de 
fornecimento gratuito de medicamentos 
com canabidiol pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS). Na Câmara, tramita o PL 
399/15, que viabiliza a comercialização 
de medicamentos que contenham Can-
nabis sativa em sua formulação. Planta 
terapêutica: “A Cannabis é usada como 

planta terapêutica há milênios. Seus 
efeitos são reconhecidos por diversas 
culturas ancestrais e contemporâneas. 
Infelizmente sua proibição reflete o 
quadro de um Brasil marcado não só 
pelo racismo, porque em parte está as-
sociada aos quatro séculos de escravi-
dão no Brasil, mas também pelo avanço 
de conservadorismo e fundamentalismo 
religioso, que infelizmente atravanca o 
que é uma vida mais digna para muitas 
famílias e muitas pessoas com defici-
ência”, argumentou Talíria, ao abrir a 
audiência. A deputada enumerou uma 
série de benefícios da Cannabis para 
doenças como fibromialgia, epilepsia e 
câncer, “entre uma série de outras pato-
logias e modos de viver”. 
Por isso, acrescentou, é fundamental 
que o Estado assuma o papel de garan-
tir acesso. “Isso passa por viabilizar 
produção, e, quando falamos de pro-
dução, falamos de preço e do quanto 
é inviável, por conta da importação, 
para muitas famílias que não têm aces-
so aos produtos e medicamentos com 
valor altíssimo. Falamos também de 
prescrição e, acima de tudo, de acesso 
universal garantido pelo SUS, para que 
essas famílias tenham algum confor-
to”, complementou.

Prevenível por vacina, HPV é a infecção 
mais associada ao câncer

Novidades como as vacinas para a dengue 
e para o vírus sincicial respiratório, além 
dos obstáculos já conhecidos do Progra-
ma Nacional de Imunizações (PNI) como 
o antivacinismo e a hesitação vacinal 

serão temas de discussão entre especia-
listas que vão se reunir de quarta-feira 
(20) a sábado (23) em Florianópolis, 
Santa Catarina, na Jornada Nacional de 
Imunizações. Em entrevista a presidente 
da Sociedade Brasileira de Imunizações 
(SBIM), Mônica Levi, diz estar otimis-
ta em relação à retomada das coberturas 
vacinais, cuja queda já começou a ser re-
vertida. “É um trabalho bem árduo, por-
que quando você consegue causar medo 
e desconfiança, é muito difícil retomar 
isso. Mas sou uma pessoa otimista, acho 
que estamos caminhando. As coberturas 
vacinais já estão melhores que em 2021 

e 2022. Acho que vamos conseguir, mas 
recuperar todo o estrago demora um pou-
co para voltarmos a ser um exemplo”, 
avalia.A sociedade científica é a organi-
zadora da jornada que será realizada no 
ano em que o PNI completa meio século 
de vida. Para além de celebrar, o even-
to vai contar com um fórum especial de 
saúde pública em que representantes do 
Ministério da Saúde, Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Unicef), Organi-
zação Pan-Americana de Saúde (Opas) e 
secretarias municipais e estaduais de saú-
de discutirão os próximos passos para a 
retomada das coberturas vacinais.

Mais de 282 mil cirurgias de amputação 
de membros inferiores (pernas ou pés) 
foram realizadas no Sistema Único de 
Saúde (SUS) de janeiro de 2012 a maio 
de 2023. Apenas no ano passado, os re-
gistros alcançaram a marca de 31.190 
procedimentos realizados, o que signifi-
ca que, a cada dia, pelo menos 85 brasi-
leiros tiveram pés ou pernas amputados 
na rede pública. Os dados fazem parte 
de um levantamento produzido pela So-
ciedade Brasileira de Angiologia e de 
Cirurgia Vascular (SBACV), que alerta 
para o aumento desse tipo de procedi-
mento em todo o país. De acordo com 
a entidade, há estados onde o volume 
de amputações aumentou mais do que 
200% de 2012 para 2013. “Os dados 
sugerem uma alta progressiva no núme-
ro de amputações e desarticulações de 
membros inferiores no Brasil. O levan-
tamento revela que os dados acumula-
dos em 2023 projetam este ano como 
o pior da série histórica iniciada em 
2012”, destacou a entidade. “A proba-
bilidade desses números serem supera-
dos em 2023 já é desenhada a partir dos 
dados dos 5 primeiros meses do ano. O 
levantamento aponta que pelo menos 
12.753 cirurgias foram realizadas entre 

janeiro e maio deste ano, número supe-
rior aos 12.350 registros para o mesmo 
período de 2022”, alerta a entidade.

Diabetes
O estudo também acende um alerta para 
os cuidados voltados às doenças vascu-
lares, como a síndrome do pé diabético. 
Dados da SBACV mostram que mais da 
metade dos casos de amputações envol-
vem pessoas com diabetes.
No entanto, esse tipo de cirurgia em 
membros inferiores pode também estar 
relacionado a outros fatores de risco, 
como tabagismo, hipertensão arterial, 
dislipidemia, idade avançada, insufici-
ência renal crônica, estados de hiperco-
agubilidade e histórico familiar. 

A vacinação contra o Papilomavírus 
Humano (HPV) já está disponível gra-
tuitamente no Brasil desde 2014. No 
entanto, levar a proteção contra esse 
vírus a crianças e adolescentes tem 
sido um esforço com resultados muito 
aquém do necessário. Dados da Organi-
zação Pan-Americana da Saúde (Opas) 
mostram que em 2021 apenas 37% dos 
adolescentes do sexo masculino rece-
beram essa vacina no país, enquanto 
o Programa Nacional de Imunizações 
(PNI) tem como meta imunizar 80% 
desse público alvo. A importância da 
imunização contra esse vírus na adoles-
cência se deve ao fato de que parte de 
seus sorotipos é considerada altamente 
cancerígena, e a proteção da vacina é 
maior se realizada antes do início da 
vida sexual, já que esse vírus é cau-
sador de infecções sexualmente trans-
missíveis (IST). A vacina também é 
considerada a forma mais eficaz de pre-
venção, já que o HPV pode ser trans-
mitido em relações sexuais mesmo com 
o uso de preservativo. A associação 
do HPV ao câncer supera a de outros 
agentes infecciosos conhecidos, como 
os vírus da Hepatite B e C, que podem 
causar câncer de fígado e leucemia; a 
bactéria Helicobacter pylori, associada 
a câncer de estômago, esôfago, fíga-
do e pâncreas; e o vírus Epstein-Barr 
(EBV), cuja infecção pode evoluir para 
linfomas e carcinoma nasofaríngeo. A 
prevenção contra o HPV se torna ainda 
mais importante pela sua grande circu-
lação. Segundo o Instituto Nacional de 

Câncer, estudos indicam que 80% das 
mulheres sexualmente ativas serão in-
fectadas por um ou mais tipos de HPV 
em algum momento de suas vidas, e 
essa porcentagem pode ser ainda maior 
em homens. Estima-se que entre 25% 
e 50% da população feminina e 50% 
da população masculina mundial esteja 
infectada pelo HPV. A maioria dessas 
infecções, porém, é combatida espon-
taneamente pelo sistema imune, regre-
dindo entre seis meses a dois anos após 
a exposição, principalmente entre as 
mulheres mais jovens.

Infecção mais cancerígena
A pesquisadora da Divisão de Detec-
ção Precoce e Apoio à Organização de 
Rede (Didepre) do Instituto Nacional 

de Câncer (Inca), Flávia de Miranda 
Corrêa, conta que o HPV é o agente 
infeccioso que tem mais associações 
ao câncer descritas pela medicina. Na 
mulher, esse vírus é o principal causa-
dor do câncer de colo de útero e tam-
bém está relacionado a câncer na vulva 
e vagina. No homem, cerca de metade 
das neoplasias no pênis partem de uma 
infecção pelo HPV. Além disso, em 
ambos, o câncer de ânus e de garganta 
(orofaringe), também entram na lista. 
“O HPV é um vírus sexualmente trans-
missível. Então, a transmissão se dá 
no contato da pele com a pele, mucosa 
com mucosa, pele com mucosa”, expli-
ca a pesquisadora, que por isso afirma 
que a vacinação é a principal forma de 
proteção contra o vírus.

Em 2020, cerca de 30% da população 
mundial era diagnosticada com miopia, 
sendo que apenas 4% eram classifica-
dos como altos míopes – pacientes que 
superam 5 graus. As projeções, entre-
tanto, indicam que, em 2050, em torno 
de 50% da população global será con-
siderada míope, e 10%, altos míopes. 
A preocupação dos oftalmologistas vai 
além da simples dificuldade dos pacien-
tes em enxergar de longe, já que a mio-
pia está fortemente associada a doenças 
oculares graves, como o glaucoma e o 
descolamento de retina, que podem le-
var à cegueira.Em entrevista à Agência 
Brasil, o diretor da Sociedade Brasileira 
de Oftalmologia, Ian Curi, detalhou es-
pecificamente o aumento no diagnóstico 
de miopia em crianças e sua relação di-
reta com o tempo de tela – sejam smar-
tphones, tablets ou televisores. Curi 
alerta para os casos da chamada miopia 
precoce, quando os sinais do distúrbio 
aparecem até mesmo em menores de 5 

anos, mas deveriam ser observados so-
mente no início da adolescência. Para o 
especialista, a máxima insistentemente 
repetida no passado permanece na atu-
alidade: o tempo de tela deve, sim, ser 
monitorado na infância – quanto mais 
longe do dispositivo eletrônico, me-
lhor. Curi aponta ainda para outro fator 
fortemente associado à miopia infantil: 
o confinamento. Segundo o médico, 
crianças que não são frequentemente 
expostas a ambientes externos natural-
mente iluminados têm maior risco de 
desenvolver o distúrbio. Como a miopia 
tende a crescer até se estabilizar, por 
volta dos 20 anos, quanto mais preco-
ce é o diagnóstico, maior a chance da 
criança se tornar um adulto que terá 
de lidar com as doenças associadas e 
a possibilidade de cegueira. Mesmo a 
cirurgia refrativa para correção de grau 
não ajuda por completo, já que a visão 
melhora, mas os riscos de quadros cor-
relacionados se mantêm.  

Coberturas vacinais estão melhores 
que em 2021 e 2022, diz SBIm

Tempo excessivo e pouca distância 
de telas contribuem para miopia

Em audiência na Câmara, 
políticos debatem uso 
medicinal da maconha

Embora faça parte do PNI, cobertura de jovens está aquém do ideal

Especialistas estão reunidos na Jornada Nacional de Imunizações

Amputações de pés e pernas 
em decorrência do diabetes 
batem recorde

Aviso do órgão foi ajustado para vermelho (grande perigo) em parte de Goiás, 
Mato Grosso, Mato Grosso do Sul, Tocantins, Minas Gerais, Pará, Paraná, São Paulo 
e Rio de Janeiro

O Instituto Nacional de Meteorologia 
(INMET) aumentou o grau de alerta por 
causa do calor em algumas regiões do 
país.O aviso foi ajustado para vermelho 
(grande perigo) em parte de Goiás, Mato 
Grosso, Mato Grosso do Sul, Tocantins, 
Minas Gerais, Pará, Paraná, São Paulo 
e Rio de Janeiro.Aparecem com aviso 
laranja (perigo), na tarde desta quarta-
-feira (20), regiões da Bahia, Maranhão, 
Piauí, Santa Catarina, além Distrito 
Federal.O novos alertas apontam ainda 
temperaturas 5ºC acima da média por 
período maior do que 5 dias. A previsão 
de calor intenso agora se estende até do-

mingo (24). Em alguns estados, acima 
de 40ºC. O que são os alertas climáti-
cosPara evitar pânico e desinformação 
relacionados às condições de tempo, o 
Instituto Nacional de Meteorologia (IN-
MET) padroniza os avisos meteorológi-
cos, feitos em parceria com outros ór-
gãos públicos.Os avisos meteorológicos 
são alertas de tempo severo, divididos 
em três categorias de severidade (ama-
relo, laranja e vermelho) e 17 tipos rela-
cionados aos diferentes fenômenos me-
teorológicos. Os alertas incluem onda de 
calor, aumento ou redução excepcionais 
nos volumes de chuva, vento, umidade 

do ar, entre outros.Os avisos vermelhos 
são os mais graves e indicam risco de 
grandes danos, acidentes e preparação 
para medidas de emergência. Por isso, 
o INMET só emite alertas vermelhos 
em acordo com a Defesa Civil Nacio-
nal. Durante a crise das chuvas fortes 
no Rio Grande do Sul, por exemplo, o 
INMET emitiu 18 avisos meteorológi-
cos em 7 dias, incluindo os vermelhos 
de chuva intensa e acumulado de chuva. 
Estes avisos serviram para orientar e ar-
ticular a resposta aos impactos do tempo 
severo. Como os avisos são feitos: Os 
órgãos de meteorologia fazem as previ-
sões de tempo e do clima com base em 
modelos matemáticos, que são softwa-
res utilizados para descrever e simular 
as variáveis meteorológicas (temperatu-
ra, vento, umidade, chuva, entre outras) 
num determinado período de tempo. 
O INMET usa diferentes modelos ma-
temáticos. A partir deles, a equipe de 
meteorologistas define pontualmente as 
previsões mais confiáveis em cada mo-
delo. A meteorologista Marcia Seabra, 
Coordenadora-Geral de Meteorologia 
Aplicada, Desenvolvimento e Pesquisa 
do INMET, reforça a importância da 
informação de qualidade: “banalizar 
os avisos é um risco. Se houver muitos 
avisos excepcionais, a população não 
vai ficar atenta às emergências verda-
deiras. Por isso, é fundamental valorizar 
os avisos produzidos pelas instituições 
de confiança”.

Inmet aumenta alerta de calor para 
“vermelho” em nove estados do Brasil
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

Como se não bastasse Mercúrio retró-
grado, setembro de 2023 também será 
marcado pela oposição de Marte ao Sig-
no de Áries. Esse ciclo ocorre apenas a 
cada dois anos e meio, e representa um 
momento de decréscimo de energia para 
as pessoas arianas. Trata-se de um pe-
ríodo vulnerável para a sua vitalidade.

As pessoas do Signo de Câncer po-
dem experimentar em setembro de 
2023, segundo o horóscopo, um mês 
com tendência a conflitos familiares. 
Há risco tanto de desentendimentos 
por motivos bobos quanto de brigas 
mais significativas. Se o conflito pode 
ser inevitável, o segredo está na for-
ma como você administra esse conflito. 

Setembro de 2023 é um mês bastante sig-
nificativo para as pessoas do Signo de Li-
bra. Aliás, se você faz aniversário neste 
mês, não deixe de conferir a sua Revolução 
Solar, um mapa astral válido por um ano.
Aniversários à parte, há um ponto 
que torna este setembro ainda mais 
especial para as pessoas librianas.

Se você é do Signo de Sagitário, se-
tembro será a hora de colocar em prá-
tica revisões profissionais que já de-
veriam ter sido feitas há algum tempo. 
Com Mercúrio retrógrado, a primei-
ra quinzena reservará um bom mo-
mento para realinhar seus objetivos. 

As pessoas do Signo de Capricórnio se 
perceberão muito mais competitivas no 
ambiente de trabalho neste mês. Isso 
vir com a entrada em cena de alguém 
que começa a medir forças com você, 
a provocar ou a tentar avançar sobre 
territórios que você julgava seguros. 

Setembro de 2023 será um mês mar-
cado pelo trânsito de Mercúrio em 
oposição ao Signo de Peixes. E esse 
ciclo se divide em dois momentos, 
entre a primeira e a segunda quin-
zena do mês. Na primeira quinzena, 
Mercúrio estará não só em oposição 
a Peixes, mas também retrógrado. 

Para as pessoas do Signo de Escorpião, 
setembro é um mês sem grandes even-
tos. É claro que outros fatores do seu 
mapa podem indicar o contrário, mas 
para saber isso é preciso ir além do 
signo solar. Você pode fazer isso aces-
sando seu Horóscopo Personalizado.

As pessoas do Signo de Touro tendem 
a ter um mês favorável para resolver 
questões familiares, sejam elas buro-
cráticas ou de relacionamento. Vênus 
também favorece atividades que envol-
vam reformas e melhorias no âmbito 
doméstico.Entretanto, o horóscopo de 
setembro de 2023 também prevê um 
mês estressante na esfera profissional. 

Mercúrio é o planeta regente do Sig-
no de Gêmeos e está em movimento 
retrógrado ao longo de toda a primei-
ra quinzena de setembro de 2023. Para 
as pessoas geminianas, esse ciclo sig-
nifica uma tendência a discussões fa-
miliares infrutíferas. Sabe aquela con-
versa que dá voltas e não sai do lugar? 

Câncer
de 21/06 a 21/07 Libra

de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

O ciclo de Mercúrio marca dois mo-
mentos bastante distintos para as pes-
soas do Signo de Leão em setembro 
de 2023. Será um período de revisão e 
autocrítica no que diz respeito à gestão 
dos próprios recursos materiais. Na pri-
meira quinzena, com Mercúrio retrógra-
do, há uma tendência à frustração, pois 
ficam evidentes os erros financeiros.

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

A maioria das pessoas do Signo de 
Virgem faz aniversário em setembro, 
então trata-se de um mês especial. Se 
esse é o seu caso, é uma ótima opor-
tunidade para fazer a sua Revolução 
Solar, que permitirá a você verificar 
as tendências do próximo ano. Mercú-
rio, o planeta regente de Virgem, está 
em movimento retrógrado até o dia 15. 

Para o Signo de Aquário, setembro 
de 2023 será um mês especialmente 
bom para relacionamentos íntimos, 
sobretudo os amorosos e de socie-
dade. Com o trânsito de Vênus, você 
pode notar uma maior disponibilidade 
amorosa e afetiva por parte dos outros. 

INGREDIENTES 

Massa
6 xícaras (chá) de farinha de trigo
3 ovos
1 envelope de fermento em pó
3 colheres (sopa) de açúcar
4 colheres (sopa) de manteiga
1 1/2 xícara (chá) de leite morno
açúcar de confeiteiro para polvilhar

Recheio
1 lata de leite condensado
1 e 1/2 lata de leite
3 colheres de amido
baunilha a gosto
3 gemas passadas na peneira

MODO DE PREPAR

Massa:
Misture todos os ingredientes e sove 
bem até ficar uma massa lisa sem gru-
dar nas mãos.
Deixe descansar por 30 minutos em 
seguida, amasse novamente. Faça 
bolinhas no tamanho desejado, deixe 
crescer novamente até dobrar de vo-
lume, leve ao forno médio até ficar 
um dourado leve, corte ao meio e co-
loque o recheio.

Recheio:
Leve ao fogo o leite condensado, o 
leite e o amido, quando engrossar re-
tire do fogo e acrescente as gemas.
Volte ao fogo baixo por 2 minutos, re-
tire do fogo coloque a baunilha e dei-
xe ficar morno para rechear os sonhos 
e polvilhe com açúcar de confeiteiro.

Em Cartaz

Sound of Freedom é um filme de drama 
e ação baseado na história real de Tim 
Ballard, ex-agente do governo america-
no responsável por uma missão de res-
gate de centenas de crianças vítimas do 
tráfico sexual na Colômbia. Na trama, 
depois de resgatar um garotinho, Ballard 
(interpretado por Jim Caviezel) desco-
bre que a irmã do menino também está 
sendo mantida como refém. Ele decide, 
então, dar início a uma perigosa - porém 
nobre - missão para salvá-la.

After - Para 
Sempre 
Gênero: Romance 
Classificação: 14 Anos

Oldboy 
(Remastered and 
Restored)
Gênero: Ação 
Classificação: 16 anos

Lançamentos no Cinema Culinária

Estreia: 21/09/2023

Noite das Bruxas
Gênero: Terror
Classificação: 14 Anos

A Freira 2
Gênero: Terror 
Classificação: 16 Anos

Sem Ar
Gênero: Suspense  
Classificação: 12 anos

As Tartarugas Ninja: 
Caos Mutante  
Gênero: Animação
Classificação: 10 Ano

ENTRETENIMENTO

Resistência

Palestrantes abordam prevenção 
ao suicídio na Semana Nacional 
de Trânsito 

O Centro de Aperfeiçoamento de Pro-
fessores (CAP), no Jardim dos Ca-
margos, especialistas falaram sobre 
“Segurança Viária e Prevenção ao Sui-
cídio” no ciclo de palestras que abriu 
a Semana Nacional de Trânsito (SNT 
2023). O evento foi organizado pela 
Diretoria de Treinamento e Capacita-
ção da Secretaria de Mobilidade Urba-
na de Barueri (Semurb). A SNT, como 
em todo o País, se estenderá até o dia 
25 de setembro. Tem como tema geral 
“No trânsito, escolha a vida”, confor-
me Resolução do Contran (Conselho 
Nacional de Trânsito), nº 980, de 23 
de setembro de 2022. Em Barueri, veja 
AQUI, a programação terá ainda outras 
palestras e ações, tendo também como 
objetivo conscientizar condutores de 
veículos, pedestres, ciclistas e motoci-
clistas. É preciso falar disso: O ciclo de 
palestras, intitulado “Segurança Viária 
e Prevenção ao Suicídio”, foi assistido 

pelo secretário da Semurb, Valter de 
Oliveira, outros secretários municipais, 
representantes de cidades da região, 
como Carapicuíba e Cotia, agentes de 
trânsito de Barueri e demais convida-
dos. A primeira palestra aconteceu no 
período da manhã com o tema “Atua-
ção dos agentes de trânsito em eventos 
de tentativa de suicídio na via pública”. 
Foi proferida pelo tenente-coronel Di-
ógenes Martins Munhoz, comandante 
do 3º Grupamento de Bombeiros da 
Polícia Militar do Estado de São Paulo, 
que fica na Zona Leste de São Paulo. 
Dentre outros títulos, ele é bacharel em 
Direito, engenheiro civil e psicanalista. 
E idealizador da técnica e do curso de 
abordagem técnica à tentativa de sui-
cídio, professor e co-fundador do Ins-
tituto Brasileiro de Abordagem Huma-
nizada. O tenente-coronel parabenizou 
a estrutura de Barueri e da Semurb e 
agradeceu o convite para abordar, se-
gundo ele, um tema difícil, complica-
do, mas tão necessário, principalmente 
em setembro que é o mês da prevenção 
ao suicídio em todo Brasil. Diógenes 
exibiu vídeos, comentou sobre fatos e 
experiências vividas em sua carreira. 
Destacou que a abordagem do tema é 
fundamental, porque fala sobre saúde 
mental dos agentes de trânsito e o aten-
dimento a esse tipo de ocorrência. 

Sonho assado

Com planos de viajar no feriado prolon-
gado de 12 de outubro (Nossa Senhora 
Aparecida)? Que tal incluir o vilarejo 
mineiro de Monte Verde no roteiro e 
ainda economizar no bolso? Pousadas e 
hotéis da região prepararam um atrativo 
a mais: descontos que variam 20% a 55% 
em pacotes de três dias, se reservados 
antecipadamente. Nesta época do ano as 
temperaturas estão mais amenas e os dias 
ensolarados, ideias para passeios ao ar li-
vre em plena Serra da Mantiqueira. Seus 
atrativos, inclusive, fizeram de Monte 
Verde o terceiro destino mais acolhedor 
do país, de acordo com o Traveller Re-

view Awards 2023, prêmio organizado 
pela plataforma Booking.

Kuriuwa Hotel
Com 24.000 m² de área preservada, o 
Kuriuwa Hotel oferece 30% de desconto 
para quem fechar a estada de três diárias, 
de 12 a 15 de outubro, período em que o 
estabelecimento contará com música ao 
vivo durante o jantar.

Mirante da Colyna Pousada & Spa
Outra hospedagem de primeira linha em 
Monte Verde, o Mirante da Colyna está 
disponibilizando 55% de desconto no va-

lor das diárias de todas as acomodações 
para quem fechar três dias de hospeda-
gem entre 12 e 15 de outubro.

Pousada Suíça Mineira
Instalada em dois diferentes endereços 
em Monte Verde, a pousada Suíça Mi-
neira está oferecendo 30% de desconto 
nas 11 categorias de acomodação da sua 
unidade centro, entre os dias 12 e 15 de 
outubro.

Pousada Águia Dourada
Com arquitetura europeia que se destaca 
pelo seu charme, a Pousada Águia Dou-
rada é cercada por jardins projetados 
pelo paisagista Marcos Almeida. Para 
garantir mais conforto aos hóspedes, 
oferece comodidades como spa, piscina 
e hidromassagem aquecidas e cobertas.

Estalagem Serra de Minas
Criada com o conceito de integrar a na-
tureza que a cerca com a sustentabilida-
de, essa pousada usa energia solar em 
todo o seu espaço e possui um sistema 
de reutilização de água para cultivar os 
seus jardins.

Pousadas de Monte Verde fazem 
promoção para o feriado
Descontos variam de 20% a 55% em reservas antecipadas para 
pacote de três diárias
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